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La Palabra proclamada 
a los cuatro
vientos
El 12 de noviembre
la Sagrada Familia
bendice las torres
de los evangelistas
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“Si no tenemos un contratiempo 
importante, en un máximo de diez años 
la Sagrada Familia estará acabada”

ESTEVE CAMPS

“Queremos dar herramientas a los 
sacerdotes para que puedan
prevenir, acompañar y sanar”

DAVID ABADÍAS
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Responsable del servicio de atención a las víctimas 
de abusos de la archidiócesis de Barcelona
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Presidente delegado de la Junta Constructora
de la Sagrada Familia
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EDITORIAL

La Sagrada
Familia
y Antoni Gaudí
La basílica de la Sagrada Familia va 
cerrando carpetas a gran velocidad una 
vez superado el paro por la pandemia. Se 
prevé que a finales de este año las cifras 
de visitas y de ingresos sean ya las del 
año 2019.
El 8 de diciembre de 2021 vivim0s la 
bendición e iluminación de la torre de 
María; el 16 de diciembre de 2022, la 
iluminación de Lucas y Marcos, y el 12 de 
noviembre de 2023, la bendición e ilumi-
nación del tetramorfo. 
El conjunto de las seis torres centrales, 
sin embargo, no alcanzará todo su signi-
ficado hasta 2026, cuando se bendecirá 
la torre de Jesucristo, la más alta con sus 
172,5 metros, coronada por una cruz de 
cuatro brazos. Una torre en la cual con-
vergirá todo el simbolismo de un templo 
que ofrece un mensaje muy potente a 
nuestra Europa secularizada.
En un mundo falto de sentido, que vive 
de espaldas a Dios y en el que pierden 
fuerza las grandes razones para la espe-
ranza, la Sagrada Familia nos recuerda 
cuáles son los fundamentos de nuestra 
fe y el horizonte de vida al que hemos de 
aspirar con tal de llegar a la Gloria.
A medida que se acelera la construcción 
de la Sagrada Familia, también va to-
mando impulso la causa de beatificación 
del arquitecto. Hay que tener en cuenta 
que uno de los redactores de la positio ha 
sido el biblista Armand Puig, miembro 
de la Comisión Teológica de la Sagrada 
Familia. Una positio de la cual se espera el 
dictamen.
2026 será año de grandes celebraciones: 
centenario de la muerte de Gaudí, inau-
guración de la torre de Jesús y capitalidad 
mundial de la arquitectura de Barcelo-
na. Pero es que, además, como nos dice 
Esteve Camps, presidente delegado de la 
Junta Constructora de la Sagrada Fa-
milia, “si no tenemos un contratiempo 
importante, en un máximo de diez años 
la Sagrada Familia estará acabada”. Nos 
situaríamos en el año 2033, cuando la 
Iglesia celebra los 2.000 años de la muer-
te y resurrección de Jesús. El bimilenario, 
por tanto, de una vida y de un mensaje 
del cual, hoy y siempre, el mundo está 
sediento. 

Apoyo a la aprobación
de la ley por los derechos
de las personas sin hogar
Por parte de la sociedad civil catalana

38-39

Cita musical 
imprescindible
Comienza el 34º Ciclo de 
órgano de la catedral de 
Barcelona

40

26-29
“Solo se puede 
aprender el 
compromiso desde 
dentro”
Begoña Román, filósofa y 
presidenta del comité de Ética de 
Servicios Sociales de Cataluña
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La semana 
en tuits

Escuchado en Ràdio Estel

La efeméride

LA SEMANALa semana 
en tuits

IGNASI MIRANDAIGNASI MIRANDA

LA ABUELA “INFLUENCER” MÁS ENTRAÑABLE

Zoom MACIÀ GRAU

13 de noviembre de 1951
Llega el ferrocarril hasta La Pobla de Segur

ÒSCAR MATEOS 
@OSCARMATEOS1
01/11/2023
Profesor de la Facultad de Comunicación 
y Relaciones Internacionales Blanquerna
Empecé a estudiar Relaciones Inter-
nacionales pocos años después de 
los genocidios en Ruanda (1994) y 
Srebrenica (1995). Expertos y organi-
zaciones internacionales se llevaban 
las manos a la cabeza para pregun-
tarse cómo había podido pasar y que 
#neveragain. Gaza ya supera Srebre-
nica en muerte

JOSEP MARTÍ BLANCH 
@JOSEPMARTBLANCH
31/10/2023
Periodista
La batalla entre la castanyada y Ha-
lloween es cosa de estética. La cosa 
seria es habernos quedado sin la fies-
ta de los difuntos y lo que representa

XISKYA VALLADRES 
@XISKYA
31/10/2023
Religiosa de Pureza de María
¿Cuál es la principal novedad del 
documento de síntesis para mí? No 
lo dirán los periodistas, que solo se 
centran en tres temas. Pero la gran 
novedad está en la comunión den-
tro de la diversidad. Cada párrafo 
obtuvo mucho más de las 2/3 partes 
de aprobación. Esto significa un gran 
acuerdo

CARDENAL JUAN JOSÉ OMELLA 
@OMELLACARDENAL
28/10/2023
Arzobispo de Barcelona y presidente de 
la CEE
El informe del Defensor del Pueblo no 
hace ninguna extrapolación, la hacen 
intencionadamente algunos medios 
de comunicación. Se refiere a 487 
casos documentados por el Defen-
sor. Y constan en el referido informe 
los datos aportados por la Iglesia de 
aproximadamente 1.125 casos. Cada 
víctima es un drama terrible a la que 
pedimos perdón y acompañamos. 
Pero una cosa es la verdad y otra, 
extrapolaciones sin fundamento. 
Seguimos trabajando para acabar con 
esta terrible lacra en la Iglesia y en 
toda la sociedad

El programa de tarde Fabricació 
pròpia conversó el 31 de octubre con 
Àngela Coromina, la “iaia Angeleta”, 
una mujer que, mientras se acerca a 
los 93 años (los cumplirá el 14 de fe-
brero), ha superado en poco tiempo 
los 40.000 seguidores en su cuenta 
@iaiaangeleta de Instagram. Son 
muchos los vídeos y mensajes en los 
que se muestra muy espontánea, por 
ejemplo, cuando conduce el coche o 
cuando explica la alegría que recibe 
mientras sigue, cada domingo a las 
10.30 h, la Missa de La 2 de TVE Ca-
talunya, todo con su querido nieto 

Jordi al lado.
Iaia Angeleta exhibió su esponta-

neidad con Mercè Raga, que le pro-
puso “una castañada” radiofónica. 
La abuela influencer dijo que había 
estado físicamente en la Eucaristía 
televisiva el domingo 29 de octubre: 
“Quedé encantada de haber ido.” 
En otro momento, destacó que tie-
ne “una relación muy especial” con 
Jordi: “Me quiere mucho.” Él le abrió 
la cuenta de Instagram, de la que es-
tá “encantada”. El nieto defendió la 
buena sintonía, el diálogo y la con-
cordia “entre jóvenes y ancianos”.

El 29 de octubre, el patriarca latino de Jerusalén, cardenal Pierbattista 
Pizzaballa, presidió la misa de la Solemnidad de la Virgen María, Reina de 
Palestina, en el santuario de Deir Rafat. Durante la eucaristía, Pizzaballa 
consagró Tierra Santa al Corazón Inmaculado de María, y pidió la intercesión 
de la Virgen para que “acabe la guerra y la paz se extienda a nuestras ciu-
dades y pueblos”. Tras la tradicional procesión con la imagen de la Virgen 
María, todos los feligreses rezaron para que “los habitantes de Tierra Santa 
encuentren el camino de la fraternidad”, así como también para conseguir 
que “los líderes mundiales trabajen por el bien común”.
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La situación de las organizaciones 
sin ánimo de lucro (ONG) regis-
tradas en Ecuador. En esta in-

vestigación realizada en el año 2021 
se registran 4.939 ONG, de estas, 
solo 1.554 (31,46%) se encuentran 
en funcionamiento, 1.658 (33,57%) 
no se encuentran activas y 1.727 no 
registraron información (34,97%); es 
decir, se desconoce su estado, aun-
que se puede inferir que un porcen-
taje significante de este grupo pro-
bablemente también esté fuera de 
funcionamiento sin proceder a los 
protocolos de disolución (Bernardo 
Gortaire-Morejon, 2022). 

Tras haber analizado esta infor-
mación se puede ver que muchas de 
las fundaciones trabajan en puntos 
cercanos a las grandes ciudades, con 

un mismo segmento de población.
No puedo alegar que no existen 

confederaciones en Ecuador porque 
faltaría a la realidad. Existe alguna 
confederación, sin embargo, si ha-
cemos un cruce de variables entre la 
investigación realizada de las ONG 
en funcionamiento con el número 
de organizaciones pertenecientes a 
la confederación, encontramos un 
número muy bajo de organizaciones 
registradas. No puedo determinar 
los motivos por las que las organi-
zaciones no quieren pertenecer a las 
confederaciones, las razones pueden 
ser varias, como que no tengan cono-
cimientos, no estén alineados con los 
mismos objetivos o crean no poder 
acceder a ellos.

El objetivo a conseguir es la trans-

ferencia de conocimiento, ya sea Sur-
Sur, Sur-Norte o Norte-Sur. Estos 
beneficios se habrán seleccionado 
tras haber analizado confederaciones 
y asociaciones en España. El propósi-
to es unificar fuerzas, recursos, tra-
bajar con y para la sociedad, ofrecer 
servicios a los beneficiarios de estas 
federaciones sin olvidarnos de las 
personas que pertenecen a ella, con 
la finalidad de que toda organización 
sin considerar su tamaño, sino su vi-
sión, puedan unirse, puedan llegar a 
gran parte del territorio ecuatoriano 
y observar, registrar que se realiza 
un cambio que se podrá replicar en el 
caso de que la sociedad quiera inter-
venir en este cambio. Por ello Cáritas 
Cataluña ha sido mi fuente primaria 
como sistema de organización.

El propósito es unificar fuerzas, recursos, 
trabajar con y para la sociedad

La acción pastoral en barrios aco-
modados es habitualmente más 
agradecida que en las periferias. 

Esta realidad en un primer momen-
to más cómoda puede deslumbrar a 
algunos sacerdotes y favorecer que 
se destinen seminaristas para que 
conozcan experiencias exitosas que 
probablemente no se dan en entornos 
más complejos. Modelos pastorales 
importados de Estados Unidos atraen 
a los jóvenes facilitando experiencias 
de espiritualidad más difíciles de vivir 
en comunidades de barrios de inmi-
gración y con jóvenes con, probable-
mente, menores inquietudes. 

La participación en los sacramentos 
puede atraer más a los que han asistido 
desde pequeños con sus familias, cu-
yo sentido pueden integrar. Si no hay 
hábito ni experiencias de introspección 
y espiritualidad cuesta más la vivencia 
del sacramento por parte del joven. Es 
por ello que san Juan Bosco, sacerdote 
católico en un tiempo bastante conser-
vador de la historia de la Iglesia, afirma 
en su “sistema preventivo” que “nunca 
debe obligarse a los alumnos a partici-
par en los santos sacramentos, pero se 
les debe animar y favorecer la comodi-
dad para aprovecharse de estos”. 

La Iglesia no puede olvidar la pas-
toral juvenil en los barrios. Por incó-
modo que pueda ser para el sacerdote 
y la comunidad, hay que abrir puertas, 
tolerar prácticas y usos acaso difíciles 
de compartir, hay que “perder tiem-
po” con plena conciencia de que el 
retorno puede ser muy bajo con los 
jóvenes. 

Los centros de esplai pueden ser 
uno de los modelos de frontera que 
acercan a los jóvenes a la parroquia. 
Movimientos obreros como la JOC, 
el referente por excelencia. Hay que 
trabajar la pastoral en barrios de in-
migración, con jóvenes sin ninguna 
experiencia religiosa y con prejuicios 
muy simples. Hay que destinar sacer-
dotes y formar a los seminaristas en 
estos medios, vividos a menudo como 
hostiles o menos cómodos. Hay que 
abrir los locales que acabarán “oliendo 
a oveja”. Y es que el mensaje de Cristo 
es para todos, también para los más 
sensibles y humildes a quienes por 
contexto puede costar más acercarnos. 

Contrapunto

Transferencia de conocimiento

La sal de la tierra

Jóvenes de barrios

GÉNESIS JAMA
Estudiante de la Facultad
Pere Tarrés-URL, en prácticas 
en Cáritas Cataluña

JOSEP ORIOL
PUJOL I HUMET
Director general de la 
Fundación Pere Tarrés

La acción pastoral en 
barrios acomodados es 
más agradecida que en 
las periferias
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CARD. JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona

H oy celebramos la jornada 
de Germanor, también co-
nocida como el Día de la 
Iglesia diocesana en todas 

las diócesis españolas. Cada segun-
do domingo de noviembre nuestra 
archidiócesis se suma a esta jorna-
da, en la que rendimos cuentas de 
nuestra actividad. En un ejercicio de 
transparencia, explicamos las cifras 
que resumen un año de vida pasto-
ral, litúrgica, cultural, educativa y de 
acción caritativa.

En el contexto de un mundo con-
vulso, todos los miembros del Pueblo 
de Dios (ministros ordenados, con-
sagrados y laicos) estamos llamados 
a anunciar la esperanza que nace 
del Evangelio. Es importante que 
tomemos conciencia de la misión 
que hemos recibido de Jesucristo y 
descubramos cómo llevarla a cabo 
en el momento presente de nuestra 
historia.

La misión propia de la Iglesia es 
anunciar a Jesucristo y hacer posible 
un mundo más fraterno y humano. Si 
bien la primera corresponde a todo el 
Pueblo de Dios, la segunda es la labor 
más propia y específica de los laicos.

El papa Francisco nos invita a pre-
pararnos para participar activamen-
te en el Jubileo Ordinario de 2025 que 
tendrá como lema: “Peregrinos de la 
Esperanza.” El Papa desea despertar 
en nosotros el anhelo evangelizador 

y, además, quiere que lo hagamos 
con alegría. Una alegría que nace de 
albergar el amor de Dios. Una ale-
gría que se hace más intensa con la 
experiencia de anunciar y compartir 
el Evangelio.

Cuando participamos juntos en 
la misión unidos a Cristo obtene-
mos fruto abundante. Así lo propuso 
Jesús, que envió a sus discípulos de 
dos en dos a evangelizar, a mostrar 
al mundo la ternura de Dios. La Igle-
sia, siguiendo el testimonio de Jesús, 
a través de personas con nombres y 
apellidos, se hace cercana a los más 
necesitados y a todos los hombres 
y mujeres de buena voluntad, cre-
yentes y no creyentes, que necesi-
tan sentirse escuchados, abrazados, 
queridos, personas que necesitan 
una propuesta de esperanza para 
sus vidas.

Queridos hermanos y hermanas, 
aprovecho este escrito para agrade-
cer profundamente a los corazones 
generosos su tiempo, su oración y 
su apoyo económico. Su generosidad 
ayuda a hacer posible la misión de la 
Iglesia. Todos nosotros formamos el 
Pueblo de Dios, un pueblo unido por 
la fe en Jesucristo, que vive humani-
zando su entorno, transformando a 
las personas y construyendo una so-
ciedad más humana y esperanzada.

Que Dios os bendiga, os guarde y 
os llene de su paz. 

Edificando la 
esperanza que el 
mundo anhela
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La Sagrada Familia ya tiene trece torres
terminadas de las dieciocho que tendrá en total. 



Desde la cota 135 los cuatro 
evangelistas muestran al 
mundo la importancia de 
los evangelios. Y lo hacen 

desde la catequesis en piedra que es 
la Sagrada Familia y apuntando a los 
cuatro puntos cardinales: san Lucas 
orientado al norte, san Mateo al sur, 
san Marcos al oeste y san Juan al este. 
“Con la finalización de las torres de los 
evangelistas la Sagrada Familia nos 
invita a la lectura de los evangelios”, 
comenta Jordi Faulí, arquitecto direc-
tor de las obras de la Sagrada Familia.

El obispo san Ireneo de Lyon, a par-
tir de los cuatro vivientes que describe 
el libro del Apocalipsis, identificó por 
primera vez en la historia a los cuatro 
evangelistas: Juan con el águila; Lu-
cas con el buey; Marcos con el león, y 
Mateo con el hombre. Esto sucedía en 
el siglo II y desde entonces el tetra-
morfo (representación iconográfica 
compuesta por cuatro elementos) se 
ha consolidado en la iconografía cris-
tiana.

“Como siempre, Gaudí bebe de la 
tradición para dar lugar a los cuatro 
evangelistas que rodearán, como en 
el arte románico, la figura de Jesús”, 
remarca el arquitecto. “El tetramorfo 
representa un mismo mensaje (la vida 

y las enseñanzas de Jesús) pero expli-
cado de cuatro maneras distintas.”

El tetramorfo se ha representado 
casi siempre con alas y con el libro. 
“Hemos puesto las abreviaciones de 
los evangelistas en rojo, como hace 
Gaudí con las iniciales de los após-
toles, para que se identifiquen bien”, 
expone Faulí. Y añade que, en cuanto a 
las alas, tienen forma de hiperboloide 
elíptico de 9 metros de altura y están 
fabricadas en hormigón blanco de al-
ta calidad y una resistencia especial, y 
reforzadas con un armado de acero de 
gran complejidad geométrica. Por todo 
ello, Faulí reconoce el gran esfuerzo de 
todos los trabajadores que han ejecu-
tado el proyecto.

En cuanto a la iluminación, existe 
una diferencia importante respecto 
a la estrella de María: “Gaudí definió 
la estrella de María como una estrella 
luminosa y, como tal, tiene luz en su 
interior. No es el caso de los evangelis-
tas, que se iluminan desde las torres de 
los apóstoles y, eso sí, el día de mañana 
iluminarán la torre de Jesús.”

Como las demás torres centrales, 
las de los evangelistas tienen un cuer-
po con ventanas triangulares, en este 
caso de ocho caras. El terminal co-
mienza con un tramo de inscripciones 
(“Amén” y “Al·leluia”, a semblanza 
del “Hosanna Excelsis” de los apósto-
les). En medio hay palmas y más arriba 
hay el icosaedro, el poliedro vacío en 

su interior donde se ubicarán los fo-
cos que iluminarán la cruz de Jesús, y 
por encima del icosaedro, la figura del 
tetramorfo, acompañada del libro del 
evangelio con la abreviatura de cada 
evangelista y las alas. 

NUEVO HITO

El 12 de noviembre la Sagrada Fa-
milia escribe un nuevo capítulo en 
su historia con la bendición de otras 
cuatro torres. Ya hay 13 terminadas, 
del conjunto total de 18. “Tenemos au-
torización para iluminar el tetramorfo 
desde el 12 de noviembre hasta el 7 de 
enero. Pero esperamos que pase co-
mo con la estrella de María, que final-
mente se puede iluminar cada noche 
de 20 a 23 h”, afirma Esteve Camps, 
presidente delegado de la Junta Cons-
tructora del Templo Expiatorio de la 
Sagrada Familia [ver entrevista en 
páginas 12-14].

Como ocurrió con la estrella de Ma-
ría, también en este caso se ha queri-
do abrir la celebración al conjunto de 
la ciudadanía. El momento más im-
portante es la misa de domingo 12 de 
noviembre a las 17.30 h, presidida por 
el cardenal Juan José Omella y conce-
lebrada por el nuncio apostólico y los 
obispos auxiliares de Barcelona, con 
la posterior bendición e iluminación 
de las cuatro torres. La celebración se 
podrá seguir en directo por Ràdio Estel. 

LA SAGRADA FAMILIA 
NOS INVITA A LA 
LECTURA DE LOS 
EVANGELIOS

El 12 de noviembre se escribe un nuevo capítulo de la 
historia del templo con la bendición e iluminación de las 
torres de los evangelistas 

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona
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Sin embargo, hay bastantes actos 
paralelos, como un concierto de la 
Banda Municipal de Barcelona, el 4 de 
noviembre; un encuentro casteller, el 
11; así como el coloquio La palabra que 
construye humanidad. Los evangelistas en 
la Sagrada Familia el 16 de noviembre, 
en la Casa de l’Almoina, en el Museo 
Diocesano. Asimismo, el 18 de no-
viembre se convocará un concurso de 
dibujo, dirigido a estudiantes de ense-
ñanzas artísticas de entre 16 y 25 años.

“Para nosotros la apertura a los 
ciudadanos es primordial”, asegura 
Xavier Martínez, director general de la 
Junta Constructora del Templo Expia-
torio de la Sagrada Familia. “Hace unos 
años preguntamos a los ciudadanos 
qué opinaban de la Sagrada Familia. 
Reconocían que había un sentido de 
pertenencia pero que la sentían leja-
na. Desde entonces, hemos tomado 
muchas medidas para revertir esta 
opinión.” Así, las jornadas de puertas 
abiertas que se hacían por la Merced 
también se han ampliado por Santa 
Eulalia, a la vez que todos los actos que 
se hacen cuentan con la participación 
ciudadana a través de sorteos de en-
tradas gratuitas: conciertos, talleres…

“Mantenemos una relación cor-
dial con la asociación de vecinos de la 
Sagrada Familia, los tres ejes comer-
ciales y la coordinadora de entida-
des”, explica el director general. “En 
las fiestas del barrio nos ponemos a su 
servicio para todo lo que necesiten, y 
están muy contentos y agradecidos.” 
Y añade: “Incluso la percepción de los 
vecinos afectados por las escaleras 
que dan acceso a la fachada principal 
ha cambiado. Antes su criterio era ‘no 
nos moverán’, mientras que ahora es 
‘nos quedemos quedar en el barrio’”.

PROYECTOS DE PRESENTE Y 
FUTURO

La finalización del conjunto del 
tetramorfo es la antesala de la gran 
fiesta prevista para el año 2026, cuan-
do se inaugurará la torre de Jesús, la 
más alta, de 172,5 m, coincidiendo con 

el centenario de la muerte de Gaudí 
y la celebración de Barcelona como 
Capital Mundial de la Arquitectura.

“A nivel interno hemos tenido 
que retomar todo lo que quedó para-
do en 2020 por la pandemia. La obra 
es un transatlántico que cuesta mu-
cho parar pero todavía más poner en 
marcha. Hemos tenido que volver a 
montar las fábricas externas y res-
tablecer la red de proveedores, sobre 
todo los que trabajan la piedra y el ace-
ro, nuestras dos principales materias 
primas”, reconoce Xavier Martínez. 
“Ahora ya estamos en el punto de 
comenzar a tomar velocidad de cru-
cero con el enfoque de la finalización 
de la torre de Jesús y la construcción 
de la fachada de la Gloria.” En 2023 
se prevé terminar con 4,5 millones 
de visitantes (las mismas cifras que 
antes de la pandemia) y más de 100 
millones de euros de ingresos.

A medida que se termina la par-
te constructiva, también aumenta la 
vertiente caritativa con la puesta en 
marcha del Fondo de Acción Social 
[ver recuadro] y pastoral. “Cada vez 
tenemos más peticiones de celebrar 
misas en la Sagrada Familia, pero esta 
no es una responsabilidad del Patro-
nato, sino del párroco, Mn. Josep M. 
Turull, y del Consejo Episcopal, que 
son los que determinan su uso litúrgi-
co y de culto”, aclara el director gene-
ral. Sin ir más lejos, el 12 de diciembre 
la Sagrada Familia acogerá una misa 
criolla impulsada por la Fundación del 
Convento de Santa Clara de Manresa 
por los diez años de pontificado del 
papa Francisco y de oración por la 
paz, presidida por el cardenal Juan 
José Omella. Asimismo, desde el 14 
de octubre la Sagrada Familia ha re-
cuperado la misa vespertina que había 
quedado suspendida desde la pande-
mia, los sábados y vigilias de festivo 
de precepto a las 20 h, pero con un ta-
lante más parroquial. Se une a la misa 
internacional de domingos y festivos 
a las nueve de la mañana.

Todo ello mientras se avanza en 
la construcción de la fachada de la 
Gloria, la principal, con sus más de 
cien esculturas, y se está a la espera 
de retomar las reuniones para abor-
dar la ejecución de la escalinata con el 
Ayuntamiento, los vecinos y los co-
legios profesionales, interrumpidas 
por la pandemia. “Estoy convencido 
de que encontraremos una solución 
satisfactoria para todos”, concluye 
Xavier Martínez.

“El objetivo fundacional de la 
Sagrada Familia es el ensalza-
miento de la fe y el ejercicio 
de la caridad. El ensalzamiento 
de la fe es posible desde la 
dedicación del templo el 7 de 
noviembre de 2010. Ahora es el 
momento de poner en práctica 
el ejercicio de la caridad.”
Con este preámbulo Xavier 
Martínez, director general de la 
Junta Constructora de la Sagra-
da Familia, anunció el 19 de sep-
tiembre la creación de un Fondo 
de Acción Social con la voluntad 
de servir a las personas y a los 
colectivos más vulnerables, para 
contribuir a hacer una sociedad 
más comunitaria, equitativa y 
solidaria.
La primera convocatoria del 
Fondo de Acción Social cuenta 
con una dotación de 2,3 millo-
nes de euros. Bajo el lema “Por 
la construcción de una sociedad 
mejor”, tiene como finalidad 
impulsar y cofinanciar iniciativas 
y proyectos sociales promovi-
dos por entidades sin ánimo de 
lucro que actúen en el ámbito 
de la diócesis de Barcelona. Lo 
máximo que cada entidad podrá 
percibir será 100.000 euros o 
el 75% de la financiación del 
proyecto.
Las entidades se deben acre-
ditar en el software de internet 
a partir del día 2 de noviembre, 
y del 18 de diciembre al 31 
de enero podrán depositar la 
información básica del proyecto. 
Del 1 de febrero al 30 de abril los 
miembros del Patronato evalua-
rán los proyectos y adjudicarán 
las ayudas, siempre teniendo 
muy presentes dos criterios: 
la diversidad de proyectos y la 
capilaridad territorial.
Cada año el Patronato de la 
Junta Constructora decidirá qué 
excedente de los ingresos del 
ejercicio anterior se dedican al 
Fondo de Acción Social. 

Actos conmemorativos por las 
torres de los evangelistas

FONDO
DE ACCIÓN SOCIAL
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JORDI FAULÍ
“El tetramorfo 

representa un mismo 
mensaje (la vida y 
las enseñanzas de 

Jesús) pero explicado 
de cuatro maneras 

distintas” 

XAVIER MARTÍNEZ
“Comenzamos a 

tomar velocidad de 
crucero con el enfoque 

de la finalización de 
la torre de Jesús y la 

construcción de la 
fachada de la Gloria”

Colocación de la última pieza escultórica de la torre del evangelista Mateo, el pasado 27 de septiembre. 
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En el año 2025, si las previsiones se cumplen, se terminará la capilla de la 
Asunta, que se sitúa en la calle Provença, justo detrás del presbiterio, y que 
está dedicada exclusivamente a la Virgen María.
“La capilla de la Asunta es una pequeña joya porque concentra las formas de 
hiperboloides y paraboloides que Gaudí quiso dar al proyecto de la Sagra-
da Familia”, explica Jordi Faulí, arquitecto director. Es decir: una cúpula muy 
esbelta con la corona y la cruz en lo alto, de la cual cuelga el manto misericor-
dioso de María que unos ángeles levantarán. La capilla tendrá dos entradas: 
una dedicada a San José Oriol y la otra a San Roque. En el interior de la cúpula 
estará representada la Asunción y la coronación de la Virgen María.
En total son 30 metros de altura de una capilla que podría tener una réplica 
en Rancagua (Chile), ya que cuando en 1922 el franciscano Angélico Aranda 
pidió a Gaudí un plano para una capilla dedicada a Nuestra Señora de los 
Ángeles, el arquitecto le compartió el que tenía hecho para la capilla de la 
Asunta de la Sagrada Familia. La obra de Chile podría ser la primera de Gaudí 
fuera del Estado español. 

CAPILLA DE LA ASUNTA

Render de la capilla de la Asunta en la calle Provença.
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Q ué significa la bendición e 
iluminación del conjun-
to escultórico del tetra-
morfo en la larga historia 

constructiva de la Sagrada Familia?
El momento actual es de plenitud. 

Acabar las cuatro torres centrales y 
que la capilla de la Asunta llegue a 
nivel de calle nos permite decir que 
ya estamos en la fase final. Una vez 
hecho esto solo nos queda acabar la 
torre de Jesús, lo que está previsto 
para 2026, y la parte de la calle de 
Mallorca: capillas del Baptisterio y de 
la Penitencia, y fachada de la Gloria. 
Son momentos que hay que vivir con 
satisfacción, alegría, ilusión y espe-
ranza. Si no tenemos un contratiempo 
importante como fue la pandemia, en 

un máximo de diez años la Sagrada 
Familia estará acabada.

Siempre en relación con la parte 
constructiva, ¡porque la fachada de 
la Gloria tendrá más de cien escul-
turas!

Sí, cuando digo que se acaba la 
fachada de la Gloria me refiero a la 
estructura, la construcción, pero no 
a la decoración. En cuanto a las es-
culturas, es imposible que se puedan 
encargar a un mismo escultor. Gaudí 
pensó tres niveles para la fachada de 
la Gloria: terrenal, espiritual y celes-
tial, y por eso serán un mínimo de 
tres escultores que se seleccionarán 
a partir de un concurso. Tenemos la 
experiencia del concurso de artistas 
que estamos haciendo para las es-
culturas de la capilla de la Asunta: 4 
ángeles que coronan la capilla y las 
figuras de san Roque y san José Oriol 
de la fachada. Se presentaron siete 
escultores, seis de los cuales siguen 
el proceso de selección. A lo largo del 
año que viene la Comisión Artística 
hará la elección.

¿Es un banco de pruebas para el 
concurso de la fachada de la Gloria?

Nos da un bagaje sobre el funcio-

namiento de las convocatorias de los 
artistas. Ahora bien, en el caso de la 
fachada de la Gloria será completa-
mente diferente. Ya hay artistas in-
ternaciones que nos piden participar. 
Por eso es muy importante la presen-
cia en la Comisión Artística de Micol 
Forti, directora de la colección de ar-
te moderno y contemporáneo de los 
Museos Vaticanos, una persona con 
una visión universal y que ha hecho 
una serie de propuestas que se están 
trabajando. Es un proceso lento. Yo 
diría que a finales de 2024 se hará la 
convocatoria.

La Comisión Teológica, formada 
por Armand Puig, Joan Torra y Fran-
cesc Torralba, ya terminó su infor-
me, pero seguirá asesorando a los 
escultores de la fachada de la Gloria.

La Comisión Teológica presentó 
su informe al anterior responsable 
de Cultura del Vaticano, el cardenal 
Gianfranco Ravasi. Ahora debe pre-
sentarlo al actual, el cardenal José 
Tolentino de Mendonça, que ha ma-
nifestado su voluntad de visitar la Sa-
grada Familia con la vista puesta en 
2026 y en la finalización de la facha-
da de la Gloria. El arquitecto director, 

“SI NO TENEMOS 
UN CONTRATIEMPO 
IMPORTANTE, EN UN 
MÁXIMO DE DIEZ AÑOS LA 
SAGRADA FAMILIA ESTARÁ 
ACABADA”

Esteve Camps, presidente delegado de la Junta Constructora 
del Templo Expiatorio de la Sagrada Familia

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona
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Jordi Faulí, será el encargado de hacer 
el seguimiento de los escultores con el 
asesoramiento de los teólogos. Serán 
un mínimo de tres artistas, pero tiene 
que haber un mismo hilo conductor. 

Cuando decimos que somos la 
generación que veremos terminada 
la Sagrada Familia, ¿incluimos el 
puente? 

Nunca he visto que la finaliza-
ción de una iglesia esté vinculada a 
un puente. Se hará el puente cuando 
corresponda. Ahora bien, yo soy op-
timista. Si hemos conseguido el per-
miso de obras después de 125 años de 
construcción gracias al acuerdo con 
un ayuntamiento que no nos era pro-
clive, ¿cómo no podemos alcanzar un 
acuerdo con el vecindario? Se alcan-
zará, es cuestión de negociar. Lo que 
puedo decir es que he pedido visita a 

la actual teniente de alcalde de Urba-
nismo, Laia Bonet. Cuando me convo-
quen, con mucho gusto explicaré mi 
punto de vista e iniciaremos diálogo. 

El 5 de marzo de 2020 tuvo lu-
gar la primera reunión para abor-
dar la ejecución de la escalinata con 
el ayuntamiento, los vecinos y los 
colegios profesionales. Cuando se 
retomen las reuniones, que queda-
ron interrumpidas por la pandemia, 
¿cuál será la posición de la Sagrada 
Familia? ¿En qué no claudicaréis?

Cuando fui nombrado presidente 
delegado de la Junta Constructora el 
ayuntamiento presidido por Xavier 
Trias nos preguntó si la escalinata se 
podía estrechar un poco. Era de sen-
tido común, porque reduciendo unos 
metros la escalinata, que ya es de 
dimensiones considerables, no per-

“Acabar las cuatro 
torres centrales y que 
la capilla de la Asunta 

llegue a nivel de calle 
nos permite decir que ya 
estamos en la fase final”

“Gaudí pensó tres 
niveles para la fachada 

de la Gloria: terrenal, 
espiritual y celestial, y 

por eso serán un 
mínimo de tres 

escultores”

Esteve Camps es presidente delegado de la Junta Constructora desde 2011.
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judicábamos a tanta gente. Con Ada 
Colau aquel proyecto quedó parado, 
pero pudimos aprobar la totalidad de 
la construcción en su verticalidad. La 
escalinata es un tema que debe afron-
tar el nuevo consistorio. Nosotros no 
renunciamos al proyecto que presentó 
Antoni Gaudí en 1915, con las escaleras 
perfectamente definidas, y que todo el 
mundo puede contemplar en el Archi-
vo Municipal de Barcelona. Que pue-
dan ser algo más estrechas, de acuer-
do, pero no renunciaremos al proyecto 
y lo defenderemos hasta el final. 

Tienen permiso para iluminar las 
torres de los evangelistas hasta el 7 
de enero. ¿Pasará como con la torre 
de María, que el permiso provisional 
se ha convertido en definitivo?

Tenemos autorización para ilu-
minar el tetramorfo desde el 12 de 
noviembre hasta el 7 de enero. Pero 
esperamos que nos pase como con la 
estrella de María, que finalmente se 
puede iluminar cada noche de 20 a 23 
h. Por otra parte, estamos en proceso 
de legalizar el plan general de ilumi-
nación. Recientemente hemos reci-
bido la visita de los organismos per-
tinentes (Urbanismo, Patrimonio…) 
y todo el mundo está de acuerdo con 
el plan de iluminación que queremos 
hacer. Se baja la intensidad de la luz, 
que se atenúa, para que no provoque 
tanta contaminación lumínica y al 
mismo tiempo se ponga más en re-
lieve el valor arquitectónico. 

PREMIO DE FINAL DE CARRERA

Desde 2011 es el presidente dele-
gado de la Junta Constructora. ¿Có-
mo valora todos estos años?

Para mí ha sido el premio de final de 
carrera. Yo venía del mundo bancario 
y el hecho de estar aquí me ha abierto 
un mundo nuevo a muchos niveles: 
artístico, musical, arquitectónico… 
Gracias a un equipo extraordinario 
de trabajadores, hemos convertido 
una entidad de cariz familiar en una 
empresa que es punta de lanza. Yo no 
soy nada amante de la informática pe-
ro ya he realizado la contratación de 
un experto en inteligencia artificial. 
Hay que mirar al futuro. Cuando el 
cardenal Omella acabe su mandato 
como arzobispo de Barcelona, todo 
el patronato pondremos nuestro car-
go a disposición del nuevo ordinario 
diocesano. Si el nuevo obispo me pide 
un año de transición lo haré, pero no 
más. 

“Que las escaleras 
puedan ser algo 
más estrechas, de 
acuerdo, pero no 
renunciaremos 
al proyecto y lo 
defenderemos 
hasta el final”

“Si el nuevo obispo 
de Barcelona me pide 
un año de transición 
lo haré, pero no más”

“La media diaria de 
personas que entran 
en la capilla del 
Santísimo es de 800. 
¿En qué iglesia en 
España entran 800 
personas cada día a 
rezar?”

“El cardenal 
José Tolentino 
de Mendonça ha 
manifestado su 
voluntad de visitar 
la Sagrada Familia 
con la vista puesta 
en 2026 y en la 
finalización de la 
fachada de la Gloria”

¿Qué será la Sagrada Familia del 
futuro?

Será el punto de referencia de Eu-
ropa de la religión, la fe y la espiritua-
lidad. Será un punto de convergencia 
de personas de todas las confesiones 
religiosas, pero también de los no cre-
yentes. Todo el mundo debe sentirse 
acogido. La media diaria de personas 
que entran en la capilla del Santísi-
mo es de 800. ¿En qué iglesia en Es-
paña entran 800 personas cada día a 
rezar? También podemos destacar la 
misa vespertina que se hace las vi-
gilias de precepto y la misa interna-
cional en cuatro idiomas de domingo 
y que también reúne a 800 personas. 
A las siete y media de la mañana ya 
hay cola para entrar. También las mi-
sas solemnes con motivo de eventos 
importantes. Con creces, la Sagrada 
Familia cumple su misión pastoral.

Otro motivo de satisfacción es la 
apertura a la ciudadanía. 

Es una gran satisfacción. A raíz de la 
pandemia pusimos en marcha las visi-
tas a los colegios profesionales y a los 
sectores que habían luchado contra el 
virus a primera fila. Antes las jornadas 
de puertas abiertas solo se hacían por la 
Virgen de la Merced, y ahora también 
por Santa Eulalia. En la última convo-
catoria hemos recibido 117.000 solici-
tudes para 15.000 entradas. También 
cuando hacemos conciertos ponemos 
al alcance de la ciudadanía un determi-
nado número de entradas. La Sagrada 
Familia ha hecho una gran apertura 
y colaboración con el conjunto de la 
ciudad. Lo vimos con todos los actos 
organizados con motivo de la inaugu-
ración de la torre de María y ahora con 
el conjunto del tetramorfo. 

El año 2026 iba a ser el de la fi-
nalización de la parte constructiva, 
pero por culpa de la pandemia se tu-
vo que descartar. Igualmente es un 
año muy potente: inauguración de la 
torre de Jesucristo, centenario de la 
muerte de Gaudí, Barcelona capital 
mundial de la arquitectura…

Sí, y por eso es muy importan-
te que trabajemos todos juntos. Por 
nuestra parte hemos convocado a 
todas las instituciones implicadas 
en estas efemérides: Colegio de Ar-
quitectos, Cátedra Gaudí, Edificios 
Gaudí… Nosotros les informaremos 
de los dos eventos que organizamos: 
el centenario de la muerte de Antoni 
Gaudí y la inauguración de la torre de 
Jesucristo. Estamos abiertos a todas 
las propuestas que nos hagan. 
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Detalle de las cuatro torres de los evangelistas: fuste, icosaedro y tetramorfo.
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Esta semana analizamos 
la publicación de la 
síntesis de la Asamblea 
General Ordinaria del 
Sínodo sobre Sinodalidad 
y el obispo auxiliar de 
Barcelona, Mons. David 
Abadías, habla sobre la 
atención a las víctimas 
de abusos
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Una síntesis de consenso con 
reconocimiento de diferentes 
sensibilidades

T ras cuatro semanas de trabajo 
en el Aula Pablo VI del Vaticano, 
la XVI Asamblea General Ordina-
ria del Sínodo sobre Sinodalidad 

ha aprobado y publicado su síntesis. 
Es un documento consultivo y no vin-
culante con los principales consensos 
(aunque también diferencias) que han 
tenido los 364 miembros con derecho 
a voto en la reunión al tratar de respon-
der a las preguntas de su Instrumentum 
laboris.

La síntesis cuenta con 336 párrafos 
aprobados uno a uno por los participan-
tes. El documento vio la luz tras encade-
nar numerosos retrasos pues, aunque se 
escribió en un clima de unidad, a medida 
que se pedía concreción en las ideas se 
reavivaron algunos debates.

Finalmente, ha reunido un amplio 
consenso y los dos enunciados más di-
visivos han quedado reflejados en el do-
cumento con un 80% de aprobación. Son 
los referentes a la conveniencia o no del 
diaconado femenino, un tema que no era 
el objeto central de las conversaciones y 
sobre el que la asamblea se ha limitado 
a plasmar el sentir de los participantes.

“Algunos consideran que este paso 
sería inaceptable por ser discontinuo 
con la Tradición”, comienza el párrafo 9j 
de la síntesis, referente a esta cuestión, 
“para otros, sin embargo, conceder a las 
mujeres el acceso al diaconado restau-
raría una práctica de la Iglesia primitiva”, 
matiza el documento. La síntesis no 
llega a ninguna conclusión apresurada 
sobre esta cuestión para la que el Papa 
ya creó dos comisiones de estudio en 
2016 y 2020. Aún se está discerniendo 
con la conciencia de que en la Iglesia no 
existe el consenso suficiente para ningún 
cambio. Menos aún al tener en cuenta la 
sensibilidad de las comunidades asiáti-

RODRIGO MORENO QUICIOS
CORRESPONSAL EN ROMA

cas y africanas, donde no hay crisis de 
vocaciones, no existe una demanda tan 
fuerte de participación ministerial de 
las mujeres y existe más preocupación 
por otros temas como la persecución 
religiosa.

DEBATE PARALELO SOBRE LAS 
BENDICIONES LGTBI

Otro tema de gran interés para los 
periodistas, pero que la síntesis aborda 
escuetamente, es la posibilidad (o impo-
sibilidad) de bendiciones a parejas ho-
mosexuales. Un primer borrador incluía 
las siglas LGTBI, aunque la versión final 
las ha omitido. Era una posibilidad que, 
antes de que comenzaran las votaciones, 
ya contemplaba el jesuita estadouniden-
se James Martin, célebre por desarrollar 
pastoral con personas homosexuales, 
quien opinaba que sería “desilusionador” 
que no se nombrara explícitamente al co-
lectivo con el que trabaja.

En caso de que en un futuro se apro-
bara este tipo de bendiciones, el Papa 
ya señaló a los cinco cardenales que le 
plantearon sus dubia que estas debe-
rían estar claramente diferenciadas del 
matrimonio para evitar cualquier tipo de 
equiparación y confusión. Además, se-
gún el padre sinodal y arzobispo de Riga, 
Zbigņev Stankevičs, deberían darse solo 
a parejas que se comprometieran a vivir 
en castidad porque “el amor verdadero 
no puede separarse de la verdad” y dar 
su aprobación a una unión activa sexual-
mente y cerrada a la vida sería “un gran 
problema porque supondría bendecir el 
pecado”.

Al margen de estas dos cuestiones, 
el Sínodo ha recogido numerosos reco-
nocimientos para mujeres y laicos, quie-
nes han votado por primera vez en esta 

El Sínodo aborda principalmente la participación en la Iglesia de laicos y mujeres

VATICÀ
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reunión en su esencia de obispos, pero 
llena cada vez de más voces.

La síntesis reconoce el peso de las 
mujeres en la vida parroquial y evange-
lización de las familias. Pide para ellas 
“mayores responsabilidades pastorales 
en todos los ámbitos de la vida y la misión 
de la Iglesia”. Y aborda un tema doloroso 
para el que pide una solución urgente: 
la invisibilización y relegación a tareas 
domésticas de consagradas, “que están 
consideradas muchas veces como mano 
de obra barata”.

Sobre los laicos, el documento reco-
noce que “contribuyen de forma vital a 
realizar la misión de la Iglesia en las si-
tuaciones cotidianas”. Y pide valorar su 
aportación genuina y no acudir a ellos 

El Sínodo aborda principalmente la participación en la Iglesia de laicos y mujeres

solamente cuando no estén disponibles 
los sacerdotes “con el riesgo de que el 
carácter propiamente laical de su apos-
tolado venga disminuido”.

El próximo paso del Sínodo consisti-
rá en que la síntesis llegue a las conferen-
cias episcopales e Iglesias particulares 
para que todos los fieles la disciernan 
y complementen de cara a la próxima 
asamblea general que tendrá lugar de 
nuevo en Roma en octubre de 2024. Se-
rá entonces cuando se redacten unas 
conclusiones definitivas a este proceso 
que habrá durado tres años. Finalmen-
te, quedará en manos del Papa, quien 
tiene la absoluta última palabra en este 
proceso, si aplican los cambios que se 
sugieran.

©
 V

at
ic

an
 M

ed
ia

Misa conclusiva del Sínodo.
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TERESA CASILLAS
Neuroquímica y educadora

Durante algunos días tuve la 
enorme suerte de participar de 
actividades paralelas al Sínodo 
convocadas en Roma por orga-

nizaciones de laicos que quieren 
aprovechar esta puerta abierta 
para impulsar una renovación 

profunda de la Iglesia. Son per-
sonas con un fuerte compromiso 

eclesial y, muchas de ellas, con 
gran formación teológica. Se or-
ganizaron manifestaciones, reu-
niones, debates, presentaciones, 

liturgias y oraciones… unidos 
bajo el mismo anhelo: una Iglesia 

más parecida a la comunidad de 
creyentes que fundó Jesús. Como 
miembro del Consejo de Mujeres 

Católicas, ha sido emocionante 
compartir con mujeres de los 

cinco continentes, cada una con 
sus culturas, sus expresiones, 

sus realidades, algunas hacien-
do un gran esfuerzo económico 

y personal para viajar a Roma. 
Pudimos escuchar a algunas de 

las mujeres que participaban en 
la Asamblea. Sus relatos de esta 

novedosa experiencia son fuente 
de esperanza y alegría. Se están 

dando pasos hacia la igualdad. 
Cuentan, por ejemplo, que algu-

nos obispos han pedido que se 
les llame por su nombre, no por 

su cargo, para construir juntos 
como hermanos y hermanas. 

Ellas se sentían libres de expresar 
y defender su opinión en las 

mesas redondas, que son signo 
de la circularidad que se empieza 

a vivir. A las puertas del Síno-
do, voces diversas de mujeres 

pedían que se las reconozca como 
iguales, que haya un lenguaje 

inclusivo en liturgias, escrituras 
y documentos de la Iglesia, que 
se acabe con la violencia contra 

las mujeres. Ojalá se amplíe la 
mesa sinodal y se incluyan otras 

voces aún por escuchar, para que 
nuestra Iglesia sea la comunidad 

eucarística que incluye a toda 
persona sin excepción.

IGLESIA EN SALIDA

Periferia 
sinodal



E l mismo día, 27 de octubre, 
que el Defensor del Pueblo 
presentaba, en el Congreso 
de los Diputados, el informe 

que ha elaborado sobre la pederas-
tia en el seno de la Iglesia española, 
Mons. David Abadías, obispo auxiliar 
de Barcelona, era invitado en los es-
tudios de Ràdio Estel.  Entrevistado 
por Toni Hervás, director de la emi-
sora, el prelado habló de qué se está 
haciendo desde la Iglesia y, más 
concretamente, desde la archidió-
cesis de Barcelona en la cuestión de 
los abusos a menores.

Señor obispo, ¿cómo cree que 
debe recibirse este informe por 
parte de la sociedad y por parte 
de la Iglesia?

Todo informe, toda herramienta, 
toda realidad que pueda ayudarnos 
a trabajar más y mejor para solucio-
nar esta situación no solo es siem-
pre bienvenida, sino necesaria, y 
ojalá continuemos con esta misma 
dinámica, de seguir ayudando, des-
cubriendo y, sobre todo, reparando, 
acompañando y sanando todo lo que 
se tenga que hacer.

Usted se encarga del servicio de 
atención a las víctimas de abusos 
en la archidiócesis de Barcelona.

Sí. El señor cardenal me pidió, 
hacia abril de este año, acompañar 
este servicio, que ya lo teníamos des-
de hacía unos años en la diócesis. No 
ha sido evidentemente una tarea ni 

“SÍ, HEMOS FALLADO; POR TANTO, 
DEBEMOS ATENDER, CUIDAR, SANAR 
Y ACOMPAÑAR”

REDACCIÓN
Barcelona
Foto: Agustí Codinach

BARCELONA

agradable ni bonita. De todas las mi-
siones nuevas que iba asumiendo, 
esta es la que me ha causado cierto 
impacto y serio y lógico respeto. Por 
otro lado, está la sensación de que es 
una realidad que debemos tratar y de-
bemos tratar bien. Esto ha sucedido y 
se tiene que solucionar. Y ahora nos 
toca a nosotros hacerlo. Es necesario 
sentido de responsabilidad y sentido 
de justicia, de hacer las cosas y ha-
cerlas bien, sobre todo en beneficio 
de las víctimas. Y con el proceso de 
protocolo, de prevención, todo lo que 
tengamos a nuestro alcance, toda la 
formación que podamos hacer en 
nuestros ámbitos dentro de la Iglesia 
para evitar que eso siga sucediendo.

¿Cuál es el trabajo que se está 
realizando desde la Iglesia para 
proteger a los colectivos afectados: 
menores, personas vulnerables...?

Existen diversos protocolos y 
textos. El sentido común nos hace 
actuar de un modo muy rápido por-
que se tiene que solucionar, se tiene 
que responder ante la urgencia. Des-
pués, a medida que van pasando las 
semanas, los meses..., con un poco 
de serenidad, vas observando que 
todo todavía se puede mejorar. Hay 
una primera respuesta, más rápida y 
contundente, pero sin duda siempre 
mejorable. Por tanto, nuestro proceso 
ha sido de ir respondiendo en cada 
momento, entendiendo que no exis-
te aún una respuesta definitiva, que 
es preciso afinar todo y más. Es un 
proceso que no solo lo efectuamos 
nosotros, sino la sociedad entera. 
Es un mal de toda la sociedad. En el 
pasado mes de septiembre hemos 

comenzado unas formaciones, de 
una duración de tres años, dirigidas 
a los sacerdotes, no solo en cuestión 
jurídica y psicológica, sino sobre to-
do en términos de prevención. A los 
sacerdotes nos ha herido observar 
todo esto. En consecuencia, también 
queremos acompañar a los sacerdo-
tes en este proceso y para que pue-
dan tener más herramientas para 
prevenir y para sanar. Así, cada día 
seremos más activos, con actitudes, 
con palabras, con gestos...

¿Cuál es el protocolo que debe 
seguir una persona en la archidió-
cesis de Barcelona que quiera ha-
cer una denuncia?

La persona contacta con la 
diócesis (presencialmente, por 
teléfono, por correo electrónico...) 
y un experto, con una formación 
especializada, la atiende. Quere-
mos que toda persona encuentre, 
por parte nuestra, la empatía de 
la escucha y de la acogida. Des-
pués, esta persona queda acogida 
desde el punto de vista jurídico y 
psicológico, y aquí empezamos ya 
todo el proceso. Nosotros anima-
mos siempre a realizar la denuncia, 
tanto la canónica como la civil. La 
mayoría de los últimos casos que 
hemos atendido son de personas 
que han sido víctimas de abusos 
no por parte de un clérigo, sino 
por parte de una persona dentro 
de la familia. Abrimos el servicio a 
cualquier persona, dentro y fuera 
de la Iglesia. Les facilitamos abo-
gados, psicólogos... y estamos 
nosotros, que les acompañamos 
en la dimensión más espiritual. A 

El obispo David Abadías es el encargado del servicio de atención 
a las víctimas de abusos en la archidiócesis de Barcelona
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partir de aquí, sigue un recorrido de 
investigación, canónico o jurídico.

¿Cuáles son los objetivos del 
servicio de atención a las víctimas?

El primer objetivo es la justicia, es 
decir, reparar todo lo que se pueda. Si 
hemos fallado como institución, hay 
que reaccionar ante esta situación, to-
mar conciencia de manera muy seria 
y no tan solo ofrecer las herramientas 
para que no vuelva a repetirse, sino 
intentar ayudar a la persona a sanarse 
tanto como sea posible. La persona que 
ha sufrido un abuso tiene una herida 
que le acompañará toda la vida. Nun-
ca seremos capaces de repararlo todo. 
Sí, hemos fallado; por tanto, debemos 
atender, cuidar, sanar y acompañar.

¿Cuáles son las reacciones de la 
víctima de un abuso que se dirija a 
este servicio?

Cada caso es absolutamente 

La persona
que ha sufrido 
un abuso tiene 

una herida que le 
acompañará toda 

la vida”

distinto. Existe una tipología que se 
va repitiendo, pero cada persona es 
distinta. Lo que hacemos es escuchar 
mucho, porque la persona necesita 
expresarse. Es una escucha doloro-
sísima. Intentamos no decir palabras 
vacías. Lo mejor es el silencio y la es-
cucha. Ellos se percatan de nuestra 
empatía, porque compartimos con 
ellos un momento de dolor. A partir 
de aquí, hay muchas reacciones, tam-
bién de enfado, y es humanamente 
comprensible. Que, como Iglesia, les 
podamos pedir perdón, les podamos 
acompañar, les podamos sanar, para 
ellos también es importante. Para al-
gunos de ellos es una fuente de con-
suelo y nos manifiestan un profundo 
agradecimiento.

El Papa ha pedido perdón por 
los casos de abusos, como tam-
bién lo ha hecho el cardenal Juan 

José Omella, obispos y muchos 
responsables religiosos. ¿Cuándo 
cree que la sociedad aceptará este 
perdón?

Es un proceso muy largo, difícil 
y doloroso. El objetivo es atender a 
cada persona en el momento que se 
nos presenta, de la mejor manera que 
sepamos con todas las reparaciones 
humanas, psicológicas, espirituales, 
materiales... Y abiertos a acompañar-
les todo el tiempo que sea preciso. 
Que la sociedad poco a poco lo va 
conociendo, mejor. Que este perdón 
adquiere cada vez más fuerza en sus 
corazones, mejor. Sinceramente, no 
estaremos pendientes de la opinión 
pública para realizar nuestro trabajo. 
Atenderemos cada persona, cada si-
tuación, como si fuese la única y la 
más importante, los años y años que 
haga falta. 
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 TERRASSA
Curso de renovación pastoral
El obispado de Terrassa ha iniciado un curso de formación 
dirigido a presbíteros y diáconos organizado por la Dele-
gación diocesana de Evangelización y Formación con el 
apoyo de Autem (el primer instituto de liderazgo Pastoral de 
España). Se han inscrito hasta 38 participantes y, con esta 
iniciativa, se pretende formar en el liderazgo. El curso se 
dividirá en cuatro módulos que se distribuirán en distintos 
días a lo largo de los próximos meses.  

 VIC

25 años del Instituto de Ciencias Religiosas
El martes 17 de octubre tuvo lugar en el Seminario de Vic 
la inauguración del curso 2023-24 del Instituto Superior de 
Ciencias Religiosas de Vic (ISCRVic). El arzobispo metropo-
litano de Tarragona y primado, Joan Planellas i Barnosell, 
pronunció la lección inaugural: El proyecto pastoral del papa 
Francisco: una teología en diálogo con la vida.

 SOLSONA
Encuentro de diáconos permanentes con sus esposas
El 21 de octubre se celebró el encuentro fraternal de los 
diáconos y sus esposas en Tàrrega. El objetivo del encuentro 
fue consolidar los vínculos de fraternidad poniendo en valor 
su gran colaboración en el apoyo de la vocación diaconal de 
sus esposos. El encuentro sirvió para compartir la realidad 
como familia, interés por los hijos, las tareas en el servicio 
diaconal, temas pastorales y la situación en la parroquia y 
en la diócesis.

 GIRONA
Undécima edición de la Misa sobre L’Empordà
El domingo 15 de octubre se celebró en Figueres la XI Mi-
sa sobre L’Empordà, al aire libre, en el flanco de poniente 
del cerro del castillo de San Fernando, con la participación 
de unas 150 personas del arciprestazgo de L’Alt Empordà 
interior. El tema central fue la sequía, bajo el lema El agua, 
fuente de vida.

 TARRAGONA
Cáritas reúne a trescientas personas en el 15ª Encuentro 
del Voluntariado
El Casal Municipal de Torredembarra acogió la 15ª edición de 
este encuentro. En esta ocasión, la jornada contó con una 
conferencia a cargo del Dr. Francesc Torralba sobre la mirada 
contra la indiferencia. El arzobispo Joan Planellas presidió el 
encuentro y la celebración de la eucaristía, agradeció el es-
fuerzo de todos los voluntarios de Cáritas en la archidiócesis.

 LLEIDA
Día de la Seo Vieja
El obispo Salvador presidió el 29 de octubre la santa misa 
con motivo del Día de la Seo Vieja. Tras el repique de cam-
panas, la antigua catedral volvió a acoger una celebración 
eucarística como era habitual durante los siglos en los que 
fue el templo principal de la ciudad. Durante la homilía, el 
obispo quiso hacer hincapié en el origen religioso de un 
monumento que actualmente tiene múltiples usos. 

 TORTOSA
Reunión de delegados de Misiones en Cataluña
El 6 de octubre, el Palacio Episcopal del arzobispado de 
Barcelona acogió la reunión conjunta de las Delegaciones 
y Secretariados diocesanos de misiones y Direcciones dio-
cesanas de las Obras Misionales Pontificias (OMP) con sede 
en Cataluña. Presidió la reunión Mons. David Abadías como 
responsable de acompañar las reuniones interdiocesanas 
de los delegados diocesanos de Misiones.

 URGELL

Encuentro general de Animadores de Canto para la li-
turgia en La Seu
Los días 28 y 29 de octubre tuvo lugar en La Seu d’Urgell 
el XLI Encuentro general de Animadores de Canto para la 
Liturgia, impulsado hace más de 50 años por el monasterio 
de Montserrat, que acogió a unas 90 personas de todo 
el territorio catalán y las Islas, y también del obispado de 
Urgell. El domingo 29, el arzobispo presidió la celebración 
eucarística dominical en la catedral de Urgell. 

 SANT FELIU DE LLOBREGAT

Dedicación del altar mayor de San Antonio Abad de Vi-
lanova i la Geltrú 
El domingo 22 de octubre, en la parroquia de San Antonio 
Abad de Vilanova i la Geltrú (Garraf), se celebró el acto de 
la dedicación del altar mayor. La celebración, con la iglesia 
abarrotada, la presidió el obispo Agustí Cortés, acompaña-
do por los presbíteros de distintas parroquias del obispado, 
vinculados a san Antonio Abad, también a los monjes de 
Montserrat y las monjas de San Benito. También asistió el 
alcalde y otras autoridades de la ciudad. 
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Un grupo de amigos quedamos en el 
convento de San Agustín. Algunos 
tenemos hijos. Mientras los chi-

cos corren por el claustro, hablamos. En 
tono consternado, comentamos los tres 
capítulos emitidos por TV3.

“Menores. Sexo. Pornografía. Una 
realidad que resulta incómoda y en al-
gunos casos, dolorosa”, apunta la pre-
sentadora Laura Rosel. La vuelvo a escu-
char mientras almuerzo con un director 
de cine social. En ocasiones puntuales, 
trabajamos juntos. Acaba de ser padre. 
Para el vídeo y me pregunta aturdido: 
“¿Pero esto es así?”

También Catalunya Cristiana dedicó 
un número de mayo a reflexionar sobre 
la pornografía. La profesora Ausona ex-
plicaba que la aportación concreta del 
humanismo cristiano “es reforzar la di-
mensión emocional, afectiva y espiritual 
que se encuentra dentro de la sexualidad 
en relaciones igualitarias entre hombres 
y mujeres”.

La pornografía, igualitaria, poco. La 
propia Erika Lust, directora de cine para 
adultos, admite a Rosel que los vídeos 
transmiten mensajes negativos rela-
cionados con: la misoginia, el racismo, 
la violencia, la homofobia o el fetichis-
mo. “Se trata de una ficción exagerada 

pensada para adultos”, dice Lust. Por el 
contrario, es accesible de forma gratuita 
para todos desde cualquier dispositivo. 
El informe Save the Children afirma que 
con ocho años, la mayoría ya han visto 
porno, y que con doce, hay quien ya es 
consumidor habitual.

Joan Bordeus, crítico cultural, escribe 
en Núvol: “Me cuesta creer que los señores 
de cuarenta y cincuenta años sean analfa-
betos tecnológicos que no se han dejado 
caer por el tobogán lúbrico de Pornhub.” 
Lleva razón. Esto no quita lo que confiesa 
Verònica Moreno, participante de Gene-
ració Porno: “Es chocante darse cuenta de 
que aunque te comuniques con tus hijos 
y te manejes por las redes sociales, hay 
detalles aterradores que se te escapan.”

Han saltado las alarmas, y por esto 
las conversaciones sobre el documen-
tal se suceden. Llueve y una madre del 
colegio me invita a cerrar los paraguas 
e ir a tomar un café. Tras media hora 
de conversación, la cuestión emerge de 
nuevo: “¿Cómo podemos dar respuesta 
a esta realidad?” Coincidimos en que las 
familias llegamos hasta donde llegamos. 
Hay un reto común en el mundo de la 
educación, de la salud, de la seguridad y 
de la política. Estamos seguras: “Se se-
guirá hablando de ello.”

Pornografía,
un reto común

El informe Save the Children afirma que con 
ocho años, la mayoría ya han visto porno, y que 
con doce, hay quien ya es consumidor habitual

LUCIA MONTOBBIO
CAMPA
Periodista
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E nseñar la interioridad en 
la escuela es fácil si yo soy 
una persona que, de forma 
sistemática y periódica, me 

cultivo interiormente. Enseñar (o 
proponer) la oración a la comuni-
dad educativa es fácil si yo soy una 
persona acostumbrada a la oración 
personal: poca, pero constante, po-
ca, ¡pero bien!

Seducir a los miembros de la co-
munidad educativa para que entren 
y vean de qué va la Iglesia (y quien 
quiera que se quede) también es fácil 
si yo soy una persona que pertenez-
co a un grupo de fe o vivo con una 
comunidad cristiana a la que tengo 
como referencia. Acompañar (vi-
tal pero espiritualmente, también) 
al alumnado es fácil si yo soy una 
persona que he buscado (o busco) 

a alguien que me acompañe y, por 
tanto, me dejo acompañar (espiri-
tualmente, también) por alguien. 
Proponer campañas solidarias en la 
escuela es fácil si yo soy una persona 
adherida (de palabra, pensamiento 
y acción) a causas justas.

Jesús dice: “Si un ciego guía a otro 
ciego, los dos caerán en un hoyo” 
(Mt 15,14). Obvio y evidente, ¿ver-
dad? ¿Cómo podemos atrevernos a 
enseñar interioridad si nosotros no 
la practicamos? ¿Cómo podemos 
atrevernos a acompañar a gente 
si nosotros no somos acompaña-
dos (o no nos dejamos acompañar) 
por nadie? Nos ocurrirá que, obvio 
y evidente, caeremos en un hoyo y 
diremos que enseñar la interioridad 
y acompañar a las personas es difí-
cil. Pero la dificultad no radicará en 

la naturaleza de la interioridad o el 
acompañamiento, sino en nuestra 
poca práctica.

Hace bastantes años que tengo 
arraigado un profundo convenci-
miento: solo puedo ofrecer (creíble-
mente) lo que ya vivo. Alguien podría 
cuestionarme: que tú lo vivas no sig-
nifica que llegues a transmitirlo. Y 
yo digo: de acuerdo, ¡es verdad! Que 
yo sea una persona solidaria no me 
garantiza la capacidad de contagio 
de este valor. Pero, hoy, me refiero 
a que si yo lo vivo, es fácil enseñar-
lo. Otra cosa será que los demás lo 
aprendan. Y el aprendizaje depende, 
un poco, de la didáctica y, mucho, de 
la disponibilidad y predisposición de 
la persona para aprender. Pero hoy 
no me refería al aprendizaje, sino a 
la enseñanza. 

AULA EDUCATIVA

¿Cómo podemos atrevernos a enseñar interioridad si nosotros 
no la practicamos?

Enseñar a caminar
hacia dentro

es fácil

JAUME BERNADET
Responsable de pastoral 
educativa en Salesianos-Sant 
Vicenç dels Horts
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Herederos de la filosofía de 
Nietzsche, asumimos de 
forma más o menos explí-
cita que la moral cristiana 

es incompatible con la salud mental. 
El sacrificio y la renuncia nos parecen 
poco saludables. Cargar con las cruces 
de la vida no parece una recomenda-
ción muy terapéutica. El psicoanálisis 
de Freud, ante esta moral cristiana, 
pretende curar a la persona abruma-
da por las normas, que la enferman, 
por medio de la toma de conciencia 
de aquellas cosas que la moral le ha 
reprimido y que debería considerar sa-
tisfacer para reestablecer su equilibro 
psíquico. 

Ante este planteamiento, hay que 
pararse a pensar si la moral cristiana 
y el psicoanálisis son dos dimensio-
nes independientes o son propues-
tas de vida incompatibles entre sí. Si 
fueran independientes no tendría por 
qué haber incompatibilidades, pero si 
las hay, quizá hay que reconsiderar la 
naturaleza de la propuesta del psicó-
logo de Viena. Esta reflexión debería 
considerar, también, las demás pro-
puestas psicoterapéuticas. El caso es 
que santidad y salud mental no se pue-
den considerar separadamente, ya que 
ambas se orientan y configuran hacia 
la plenitud humana, que se define a 
partir de la manera en la cual se en-

tiende lo que es la persona humana. La 
santidad no está desvinculada del de-
sarrollo integral de la persona huma-
na, ni la salud psíquica que pretende la 
psicoterapia está desvinculada de una 
convicción sobre qué permitirá que la 
persona alcance su plenitud. Ambas 
convergen en la antropología: “¿Qué 
es el hombre?”, diría Kant.

Por una parte, la moral peca cuando 
se aplica con la lógica “del hombre pa-
ra el sábado” y no “del sábado para el 
hombre”. Eso sí enferma a la persona. 
Por otra, la psicología se extralimita 
cuando se erige como salvífica de la 
enfermedad y el sufrimiento psíqui-
co. Cierta ingenuidad lleva a obviar 
que la naturaleza humana es “caída” 
y eso lleva al fracaso de las propuestas 
en esta línea. La doctrina del pecado 
original, en cambio, nos permite en-
tender las limitaciones y debilidades 
humanas, pero conscientes de que “al 
principio no era así”. Esta fe da espe-
ranza para tomar el camino penoso, 
ascético, para adquirir la virtud. No 
rehúye el sufrimiento, ni se confor-
ma con sus carencias, sino que mira 
al crucificado y espera de Él la gracia 
para ser otro Cristo. No se obsesiona 
con las faltas sino que pide ayuda para 
mejorar y agradece lo que de bien hay 
en su vida. Vive las propias circunstan-
cias con infancia espiritual, es decir, 

con confianza y sin miedo.
Actualmente, parece que la psico-

terapia orientada al bienestar emocio-
nal contradice la propuesta cristiana. 
Ante esto hay que reflexionar y saber 
identificar posiciones reductivas, co-
mo la ingenuamente optimista y la 
obsesionada con las limitaciones hu-
manas. A ambas les falta humildad, 
que es la clave de la moral cristiana 
y que permite una vida mental salu-
dable. Una sociedad que no es humil-
de caerá en la desesperación o en un 
empoderamiento pretencioso que no 
alcanzará la salud mental por más que 
se lo proponga. La vida personal y las 
relaciones humanas deben concebirse 
desde la humildad y desde la búsque-
da de la virtud si se quiere que sean 
saludables. Eso exige un esfuerzo de 
perfeccionamiento personal. Parece 
estar muy claro que el éxito es fruto 
del esfuerzo, pero que esta lógica no 
serviría para explicar la felicidad.

El cristiano es consciente de que la 
santidad a la cual aspira no está reñida 
con la salud mental, pese a no quedar 
preservado del sufrimiento. Por eso, 
desde la humildad no se obsesiona ni 
se desespera sino que confía en que 
recibirá la gracia necesaria para hacer 
frente a las adversidades de la vida y 
esto le da seguridad, la paz interior que 
llamamos, de otro modo, felicidad.

APUNTES DE PSICOLOGÍA

Santidad y salud mental no se pueden considerar 
separadamente, ya que ambas se orientan y configuran 

hacia la plenitud humana

Santidad y salud mental

JOAN D’À. JUANOLA
Psicólogo general sanitario 
y profesor de la Universidad 
Abad Oliba CEU
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“Los adultos 
deberíamos 
autocontener esta 
mirada proyectiva, 
performativa y 
negativa sobre los 
jóvenes y pedirles 
disculpas”

“Veo muchísima 
esperanza en las 
familias, creo que 
las relaciones de los 
padres con los hijos 
son mucho mejores 
que las que teníamos 
con nuestros padres”

Ag
us

tí
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od
in

ac
h

La profesora Román en la entrada del
Real Círculo Artístico, en Ciutat Vella.



Begoña Román Maestre (Pe-
trer, Alicante, 1965) se ha 
metido en el bolsillo al au-
ditorio que le ha venido a 

escuchar al Real Círculo Artístico de 
Barcelona convocado por el Àmbit Ma-
ria Corral. Hay una razón principal: se 
cree lo que dice. Por un futuro comparti-
do: la confianza como tarea ética ha sido 
el título de la estimulante conferencia 
que la profesora Román ha impartido 
en dos partes.

Hablar de “futuro compartido” es 
hacer hincapié en el hecho comuni-
tario, en el nosotros. Es una diná-
mica contra corriente que requiere 
compromiso. ¿Estamos dispuestos 
a comprometernos?

Podemos realizar al menos dos 
lecturas para afrontar el compromi-
so. Una, la ejemplaridad, lo mejor para 

“SOLO SE PUEDE 
APRENDER
EL COMPROMISO
DESDE DENTRO”

Begoña Román, filósofa, profesora en la UB y presidenta del 
Comité de Ética de Servicios Sociales de Cataluña

JOAN ANDREU
PARRA
Barcelona

aprender el compromiso es ver a una 
persona comprometida, su compro-
miso te despierta una admiración mo-
ral. Y la segunda, que hay una pátina 
de placer en ese compromiso, incluso 
cuando es un compromiso de sacrifi-
cio; las personas que tienen un com-
promiso en una causa y van cansadas, 
pese a haber cansancio, les compensa. 
El mejor aprendizaje es vivir y ver a 
una persona comprometida, y cómo 
te narra su compromiso no hacien-
do espectáculo, sino viviéndolo como 
una identidad de sentido. Solo puede 
aprenderse el compromiso desde den-
tro.

Cuando la entrevistamos en mar-
zo del 2017 nos decía que “prolifera el 
malestar mental porque no tenemos 
resueltos los cuidados”. ¿El deterioro 
de la salud mental, incrementado en 
postpandemia, sería un indicador de 
una falta de horizonte?

La pandemia explicitó y nos enseñó 
al menos dos cosas: que no todo lo te-
nemos controlado (puede venir un vi-
rus y afectarnos al organismo) y nues-
tra necesidad de interdependencia. Si 
no es colaborando como población y 
las instituciones científicas trabajan-
do, no habríamos salido adelante. Pero 

también puso de relieve que cuando 
nos quedamos en casa, hubo gente que 
lo pasó muy mal y otros que lo pasa-
mos muy bien. Estos últimos somos 
los que en casa estamos muy bien, pero 
no era toda la gente: donde no había 
relaciones sólidas, la convivencia se 
hacía muy tensa, las casas no estaban 
pensadas para estarse mucho tiempo, 
cuando las convertimos en puestos de 
trabajo no tuvimos tanta flexibilidad, 
el encierro de los jóvenes se alargó 
mucho, perdieron unas relaciones que 
eran cruciales para crecer y les dejó una 
factura. Las universidades hubieran 
tenido que promover que los jóvenes 
se encontraran y se sintieran com-
prendidos en su malestar porque les 
robaron (no intencionadamente) unas 
relaciones significativas. Por eso aho-
ra podemos acompañarles, porque ese 
dolor no es inventado, es real, no son 
unos “flojos” (como dicen algunos), y 
aquí la empatía tiene un papel.

¿Es en los jóvenes donde tiene 
mayor incidencia esa desesperanza 
por el futuro? ¿Qué responsabilidad 
tenemos los adultos?

Los adultos, sin querer, hacemos 
un discurso performativo: les hacemos 
ver lo pobres desgraciados que son, 

27

LA ENTREVISTA  • 12 NOVIEMBRE 2023



porque les espera un futuro horroroso. 
Proyectamos la sombra inconsciente-
mente. Toda época ha tenido sus difi-
cultades. Demos algo de imaginación 
ética a la capacidad de abrir horizon-
tes. Así, en primer lugar, deberíamos 
autocontenernos en esta mirada pro-
yectiva, performativa y negativa y pe-
dirles disculpas, porque no nos dimos 
cuenta del mundo que les dejábamos. 
Vamos a intentar rehacer con vosotros 
parte del mundo que hemos hecho tan 
insostenible. Los jóvenes tienen mu-
chas cosas que enseñarnos en tema de 
identidades y género, a no estigmati-
zar el sufrimiento, en la austeridad en 
el consumo. Debemos dejarnos inter-
pelar por ellos.

¿En qué medida los medios 
de comunicación contribuimos a 
crear esa sensación de catástrofe, 
de mundo triste?

Sí que contribuís, porque tam-

bién habéis sufrido una gran trans-
formación: han tenido que buscar la 
supervivencia económica transfor-
mándose digitalmente, el público y 
las tecnologías van cambiando, el 
papel ya no se vende... Ha sido un 
“sálvese quien pueda” y no ha ha-
bido criterios. Creo que ha faltado 
algo de reflexión crítica sobre qué 
responsabilidad tienen en que ha-
ya espacio para las buenas noticias. 
Sin duda ha habido medios que han 
sabido hacerlo mejor que otros, por 
ejemplo, la radio. Y también tenga-
mos la honestidad de decir “no hay 
más noticia” y sepamos distinguir 
de los que están chupando cámara, 
alimentando el morbo y la herida... 
Aquí hace falta coraje del periodista 
y de la audiencia.

¿Cuáles son los primeros obs-
táculos a superar para alcanzar ese 
“futuro compartido”?

Román considera que la encíclica “Fratelli tutti” del papa Francisco aporta claves para resolver 
las encrucijadas actuales. En la imagen, el Papa confiesa a una joven en la última JMJ.

©
Va

ti
ca

n 
M

ed
ia“Los Servicios Sociales 

deberían tener más 
presupuesto que el 
Departamento de 
Salud”

“Una vida cotidiana 
debe permitir cuidar 
a las personas”
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Las estructuras económicas neo-
liberales, muy bien posicionadas en 
órganos de poder y muy poderosas, 
son su principal obstáculo. Por tanto, 
superarlas requerirá una instancia 
tan poderosa como ellas.

¿Qué retos y oportunidades ob-
serva en este “futuro compartido”?

Hay esperanzas como la renta 
mínima garantizada, los vínculos 
de proximidad cuando ves a uno que 
abusa de la comunidad y poder hacer-
le ver que lo está haciendo mal y no 
callar de manera cómplice. También 
veo la oportunidad del conocimiento, 
de las ciencias abiertas; la mayor con-
ciencia moral de que salvar vidas no 
puede ser un delito; juristas tratando 
de constituir leyes e instituciones dis-
tintas. La buena voluntad de un tercer 
sector social, de voluntariado, de gen-
te que quiere asumir responsabilidad 
formándose. Y, por último, pero no 

menor, veo muchísima esperanza en 
las familias, creo que las relaciones 
de los padres con los hijos son mu-
cho mejores que la que teníamos con 
nuestros padres. Nuestros padres 
confiaban en que dejaban un mundo 
mejor que el suyo, sabían que saldría-
mos adelante solos, había una rela-
ción más fría, más distante, más de 
autoridad. Nosotros sabemos que no 
dejamos un mundo mejor, por tanto, 
debemos acompañarles más tiempo, 
pero las relaciones son más sólidas, 
ahora hay más complicidad, se com-
parte más la vida cotidiana.

En los Servicios Sociales existe 
mucha precariedad y profesionales 
quemados. ¿En qué medida esto in-
cide en las prestaciones de servicios 
y cómo podría reconducirse?

La primera es una propuesta re-
volucionaria: los Servicios Sociales 
deberían tener mayor presupuesto 
que el Departamento de Salud, por-
que el 80% de los factores determi-
nantes de la salud son sociales. Quizá 
sea necesario reconsiderar que cu-
rar no cura tanto, y que cronificar no 
requiere tanta intervención médica, 
pero sí en la vida cotidiana, cuan-
do no se está en el médico o en el 
hospital. Los departamentos de De-
rechos Sociales no son para pobres 
desgraciados, son para personas que 
tienen unos derechos y deben asu-
mir mucho presupuesto porque los 
tiempos de cuidado requieren mu-
cha más intendencia y economía. No 
profesionalizada necesariamente, 
por tanto, la importancia de conciliar 
mejor cuidados y trabajos: no se trata 
de poner más horas en la guardería 
para que la madre pueda trabajar 
más, es trabajar menos para atender 
las otras dimensiones de la vida. La 
gente no debería tener mala concien-
cia cuando se dedica a los cuidados 
a toda prisa y va cansada porque no 
llega al trabajo. Una vida cotidiana 
debe permitir cuidar a las personas. 
Y que los cuidados no recaigan tanto 
en la familia y en la individualidad, 
sino que a nivel comunitario cree-
mos instituciones donde la gente no 
tenga que buscarse la vida: comuni-
dades como Radares, en el barrio de 
la Ribera, que acompañan a pasear a 
ancianos de forma fraterna. El cui-
dado debe ser bastante más institu-
cionalizado cotidianamente y no solo 
política y económicamente. Es un 
cambio importante para crear otro 
tipo de sociedades.

“Andamos mal de confianza, anda-
mos mal de futuro”, diagnosticaba la 
profesora Begoña Román el pasado 
5 de octubre, en una conferencia 
invitada por el Àmbit Maria Corral 
(puede consultarse en YouTube). 
Román argumentó que “se nos 
vende un futuro negro, determinista 
y catastrófico ante el que nada hay 
que hacer” y esto tiene la conse-
cuencia de “vivir el presente, que  
sin cambiar las causas que han 
llevado a la catástrofe” y que los 
“jóvenes no quieran ir al futuro y se 
instalan en el instante”. La filósofa re-
currió a san Agustín para diferenciar 
entre “vivir el presente significa pres-
tar atención, detenerse. En cambio, 
vivir el instante es el consumismo 
del tiempo, la voracidad de expe-
riencias y la impaciencia”.
Según Román, sociológicamente, 
hoy se impone la filosofía del “doble 
ingreso, sin niños” (double income, 
no kids): “No queremos criaturas 
porque no vemos razones para 
traerlas al mundo. Hemos perdido la 
fe en nuestras capacidades de crear 
un mundo mejor.” Por eso invitó a 
creer de nuevo en un “humanismo 
no ingenuo” y que “requiere una 
agencia colectiva” y a cuidar “la es-
tructura básica de la sociedad que 
es la familia, allí donde se fomenta el 
recurso moral de la autoconfianza y 
el núcleo de convivencia donde nos 
cuidamos unos a otros”.
La confianza, según Román, está 
ligada a “fe y esperanza” y significa 
un “salto”. Ciertamente, las tecno-
logías digitales dificultan encontrar 
“momentos de interioridad”, lo que 
la profesora ligaba con la pérdida 
de salud mental. “Hay razones para 
confiar, sin confianza no haríamos 
nada en el mundo”, aseguró. Entre 
las propuestas, destacó “cuidar las 
instituciones (que nos sobreviven 
a nosotros) y volver a recuperar la 
confianza en ellas”. ¿Cómo? “Recor-
dando nuestra interdependencia y 
que solo podemos vivir como hu-
manos creando gremios, ciudades, 
estructuras...”

Ética para confiar en
un futuro compartido
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Somos Iglesia 
diocesana

E stimadas y estimados, cada 
otoño, cada Iglesia diocesa-
na pone en valor su propia 
esencia abriendo a la so-

ciedad lo que es, lo que hace y lo que 
gestiona. Es la Jornada de la Iglesia 
diocesana para el sostenimiento de 
la Iglesia católica. La fe, ciertamente, 
la mostramos en cada momento de la 
vida personal y comunitaria, en cada 
acción que hacemos sintiendo que se-
guimos decididamente a Jesús, en ca-
da persona ayudada, en cada angustia 
escuchada y en cada sonrisa lograda. 
En esta Jornada de la Diócesis, que es 

como también podemos denominar a 
este día, todo esto que os he dicho lo 
mostramos especialmente contentos 
y orgullosos de nuestras comunida-
des, de la fe que celebramos, de la 
esperanza que esparcimos y de la ca-
ridad que compartimos.

Estamos viviendo en tiempos 
socialmente convulsos, estamos in-
tuyendo que tenemos delante un fu-
turo incierto, nadamos entre valores 
líquidos que aparecen y desaparecen 
con demasiada facilidad, y en estos 
tiempos no podemos dejarnos llevar 
ni por lo que hacen los otros ni por lo 
que se ha hecho siempre sin tener la 
iniciativa, sin ejercer la valentía y sin 
hacer o implicarnos en las propues-
tas. Nos podemos equivocar, ¡claro! 
Y aceptaremos las heridas que son 
fruto de la acción y del trabajo, de las 
iniciativas y de la valentía, pero no 
desfalleceremos en ningún momen-
to. Y ahora, hoy mismo, es una nueva 
oportunidad para que la Iglesia de Ta-
rragona se muestre tal y como es, con 
transparencia. No nos ha sido fácil, 
históricamente, hacerlo, pero cons-
tituye una necesidad, ha de ser para 
todos una necesidad, para poder ex-
presar en voz alta nuestra pertenencia 
a esta Iglesia. Por eso hoy, estos días, 
os explicamos lo que hacemos y, sobre 
todo cómo lo hacemos. Y de esto esta-
mos contentos a pesar de que, como 
decía antes, sean tiempos que invitan 

La sociedad ha progresado apoyada en los valores 
cristianos y nosotros estamos convencidos de que 
“esta es nuestra fe, esta es la fe de la Iglesia que nos 
gloriamos de profesar en Cristo Jesús Señor Nuestro”

a retirarse, a encerrarse en casa o a 
refugiarse en el calor de la comuni-
dad de siempre. El papa Francisco ha 
dicho hasta la saciedad que prefiere 
una Iglesia herida que cerrada.

Hemos de enorgullecernos de 
guardar los valores cristianos en una 
sociedad bimilenaria nacida cristiana, 
pero que navega aceptando cualquier 
propuesta fútil y desjuiciada, solo por 
el hecho de que es nueva. Y no nos 
ha de dar miedo, no nos ha de pesar 
decir que somos gente cristiana, que 
somos personas católicas que cree-
mos en el Dios que es Padre y que nos 
fue mostrado por Jesús de Nazaret, 
humano como nosotros. La sociedad 
ha progresado apoyada en los valo-
res cristianos y nosotros estamos 
convencidos de que “esta es nuestra 
fe, esta es la fe de la Iglesia que nos 
gloriamos de profesar en Cristo Jesús 
Señor Nuestro”.

Y por todo ello, debemos implicar-
nos, siempre de acuerdo con nuestras 
capacidades, siempre de acuerdo con 
nuestra vocación, siempre de acuer-
do con nuestra disponibilidad. Impli-
carnos en la Iglesia que peregrina en 
Tarragona quiere decir ponernos al 
servicio del Reino sin dudas, sin con-
diciones y sin vergüenzas y no hacer 
caso del mensaje recurrente que nos 
dice que ser una persona religiosa no 
está bien y cristiana todavía menos.

 Vuestro.

JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano 
de Tarragona y primado
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Es la confianza

E ste es el título la exhorta-
ción apostólica que el papa 
Francisco hacía pública el 
pasado domingo día 15 de 

octubre. Una exhortación apostólica 
sobre la confianza en el amor mi-
sericordioso de Dios con motivo del 
150 aniversario del nacimiento de 
santa Teresa del Niño Jesús.

En este documento, el Papa re-
cuerda brevemente la biografía de la 
santa y explica, sobre todo, la doc-
trina que ella nos ha dejado en sus 
manuscritos autobiográficos sobre 
el camino de la infancia espiritual y 

la confianza en el Señor. “La confi-
anza, y nada más que la confianza, 
debe conducirnos al Amor”, decía 
santa Teresita animando a todos 
los que leyeran sus escritos a vivir 
la plena confianza en el Señor.

Su vida terrenal fue breve, apenas 
veinticuatro años, y sencilla como 
cualquier otra, transcurrida primero 
en la familia y después en el Car-
melo de Lisieux. La extraordinaria 
carga de luz y de amor que irradiaba 
su persona se manifestó inmediata-
mente después de su muerte con la 
publicación de sus escritos y con las 
innumerables gracias obtenidas por 
los fieles que la invocaban.

Santa Teresita había relatado el 
descubrimiento del camino de la 
infancia espiritual en Historia de un 
alma: “A pesar de mi pequeñez, pue-
do aspirar a la santidad; agrandar-
me, es imposible; debo soportarme 
como soy con todas mis imperfec-
ciones; pero quiero buscar el medio 
de ir al cielo por un caminito muy 
recto, muy corto, un caminito todo 
nuevo.”

Para describirlo, utiliza la ima-
gen del ascensor: “El ascensor que 
debe elevarme hasta el cielo son tus 
brazos, ¡oh Jesús! No tengo ningu-
na necesidad de crecer para ello; al 
contrario, es necesario que quede 

pequeña, que lo sea cada vez más.” 
Pequeña, incapaz de confiar en sí 
misma, aunque firmemente segura 
en la fuerza amorosa de los brazos 
del Señor.

Este es el camino de la infancia 
espiritual que ella nos propone. A su 
vez, es una senda de total confianza 
en Aquel que sabemos que nos ama. 
Porque la confianza descansa en el 
amor, como los niños pequeños que 
confían en sus padres porque, au-
nque no pueden razonarlo, experi-
mentan que son queridos por ellos.

Es un buen camino para nues-
tra peregrinación aquí en la tierra. 
Descubrir el amor de Dios presente 
en nuestras vidas, descubrir hasta 
qué punto nos ha amado y nos ama. 
Descubrir hasta qué punto somos 
pequeños, necesitados de todo, ne-
cesitados sobre todo de amor y de 
amar. Teresa descubrió lo que dice 
San Juan en su primera carta: “El que 
no ama no conoce a Dios, porque Di-
os es amor” (1 Jn 4,8).

Solo así podremos nosotros 
amarle a Él y a los hermanos como 
Él nos ha amado. Solo así podremos 
vivir la confianza en el amor omni-
potente y creador de Dios, porque: 
“Nosotros hemos conocido el amor 
que Dios nos tiene, y hemos creído 
en él” (1 Jn 4,16).

Es un buen camino para nuestra peregrinación aquí 
en la tierra. Descubrir el amor de Dios presente en 
nuestras vidas, descubrir hasta qué punto nos ha 
amado y nos ama

SALVADOR
CRISTAU COLL
Obispo de Terrassa
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PARA CONSULTAS: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

COMENTARIO DE LA PALABRA

BERNAT FOLCRÀ
Biblista

Tárgum es una palabra hebrea 
que significa “traducción”. Con el 
exilio en Babilonia, al estar fuera 
de la tierra prometida, la mayor 
parte del pueblo habla el arameo, 
deja de hablar el hebreo. El hebreo 
continúa siendo la lengua del cul-
to, de la Torá. 
Cuando en la liturgia se proclama-
ba la Torá en hebreo había alguien 
que la traducía al arameo, para 
que pudiera ser entendida por 
la asamblea. Lo interesante del 
tárgum es que se trata de una tra-
ducción no completamente literal, 
sino interpretativa y explicativa 
del texto bíblico que era leído. 
Con esto, los targumim se conver-
tían en verdaderas homilías de la 
Torá. Un ejemplo muy sencillo es 
Ex 17,11, el episodio de la batalla 
de Israel contra Amalec. Lee-
mos en nuestra biblia española o 
catalana: “Mientras Moisés tenía 
las manos alzadas, vencía Is-
rael.” ¿Por qué Moisés levanta las 
manos? El tárgum nos lo explica: 
“Y sucedía que cuando Moisés le-
vantaba las manos en oración, los 
de la casa de Israel se imponían y 
salían victoriosos.” 
Gracias al tárgum, que añade “en 
oración” al texto bíblico, sabemos 
que levantar las manos al cielo es 
el gesto por excelencia del orante. 
Padres de la Iglesia como Orígenes 
entendieron así que Moisés no li-
bra una batalla contra un ejército. 
La suya es la batalla de la oración, 
el gesto de la oración. Una batalla 
por la fe en Dios. 
El tárgum no es solo una tra-
ducción del hebreo al arameo: 
proporciona una interpretación 
y explicación del texto bíblico, 
enriqueciendo así la compren-
sión espiritual y teológica de los 
pasajes. 

La parábola de las diez muchachas 
núbiles, en edad de ser casadas, las 
damas de honor del esposo y la espo-
sa en el día de su boda, es una de las 
mejores comparaciones empleadas 
por Jesús para describir cómo será 
el Reino de los cielos. El Códice Be-
za, abonado por todas las versiones 
antiguas, conserva la lección original 
de la parábola: “Salieron al encuentro 
del esposo y la esposa.” La mayoría 
de manuscritos omiten “y la espo-
sa”, por el machismo dominante en 
la sociedad. El número diez subraya 
la cohesión del grupo. Pero a conti-
nuación, se nos informa de que están 
profundamente divididas entre ellas: 
cinco son necias y cinco previsoras, 
como sucede generalmente en nues-
tra sociedad. El aceite que unas llevan 
en sus frascos, y las otras no, marca 
la diferencia entre la sensatez y la 
necedad. Todas ellas están bien pro-
veídas de antorchas y frascos —hoy 
diríamos de redes sociales— pero si 
no hay aceite, las antorchas no pue-
den dar luz. El aceite que llevan las 
previsoras es personal de cada una 
de ellas e intransferible: es el aceite 

Diez muchachas núbiles 
salen al encuentro del 
esposo y la esposa 

¿Qué es el tárgum 
y cómo puede 
ayudarnos en la 
Lectio Divina?

que destilan de su interior ponien-
do bálsamo en las situaciones más 
difíciles. Hoy están de fiesta, deben 
iluminar la boda del esposo y la es-
posa. La diferencia entre las sensatas 
y las necias está en el aceite que lle-
van siempre con ellas las muchachas 
sensatas, mientras que las necias lo 
tienen que ir a comprar, tienen que 
contar con el dinero injusto, el dios 
Mamón, de la sociedad de consumo. 
La coincidencia entre el momento de 
su partida y el de la llegada del espo-
so, expresa muy bien la idea de Jesús 
de excluir del Reino tanto el “com-
prar” como el “vender”. El aceite que 
han ido a comprar a los vendedores 
no les abre la puerta cuando llegan 
más tarde y suplican: “Señor, señor, 
¡ábrenos!” El esposo dice que no las 
conoce, porque no han estado velan-
do hasta el momento de su llegada. 
Del estilo parabólico, Jesús pasa sin 
solución de continuidad a exhortar a 
sus discípulos y, por tanto, también 
a nosotros: “Velad, pues no sabéis 
ni el día ni la hora.” El retraso de la 
venida del Esposo es una idea típica 
de Mateo. No hay que obsesionarse.

MN. JOSEP RIUS-CAMPS
Biblista

CONSULTORIO BÍBLICO
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XXXII Domingo del tiempo ordinario

Primera lectura 
Sb 6,13-17

Encuentran la sabiduría quienes la bus-
can

Lectura del llibre de la Sabiduría

Radiante e inmarcesible es la sa-
biduría, la ven con facilidad los que la 
aman y quienes la buscan la encuen-
tran. Se adelanta en manifestarse a 
los que la desean. Quien madruga por 
ella no se cansa, pues la encuentra 
sentada a su puerta. Meditar sobre 
ella es prudencia consumada y el que 
vela por ella pronto se ve libre de pre-
ocupaciones. Pues ella misma va de 
un lado a otro buscando a los que son 
dignos de ella; los aborda benigna por 
los caminos y les sale al encuentro en 
cada pensamiento.

Salmo responsorial
62

Oh, Dios, tú eres mi Dios, por ti 
madrugo, 
mi alma está sedienta de ti; 
mi carne tiene ansia de ti, 
como tierra reseca, agostada, sin 
agua. R.

R. Mi alma está sedienta de ti, Señor, 
Dios mío.

¡Cómo te contemplaba en el san-
tuario 
viendo tu fuerza y tu gloria! 
Tu gracia vale más que la vida, 
te alabarán mis labios. R.

Toda mi vida te bendeciré 
y alzaré las manos invocándote. 
Me saciaré como de enjundia y de 
manteca, 
y mis labios te alabarán jubilo-
sos. R.

En el lecho me acuerdo de ti 
y velando medito en ti, 
porque fuiste mi auxilio, 
y a la sombra de tus alas canto con 
júbilo. R.

Segunda lectura 
1 Ts 4,13-18 

A los que han muerto en Jesús, Dios los 
llevará con él

Lectura de la primera carta del apòs-
tol san Pablo a los Tesalonicenses

No queremos que ignoréis, her-
manos, la suerte de los difuntos pa-
ra que no os aflijáis como los que no 
tienen esperanza. Pues si creemos 
que Jesús murió y resucitó, de igual 
modo Dios llevará con él, por medio 
de Jesús, a los que han muerto. [Esto 
es lo que os decimos apoyados en la 
palabra del Señor: nosotros, los que 
quedemos hasta la venida del Señor, 
no precederemos a los que hayan 
muerto; pues el mismo Señor, a la 
voz del arcángel y al son de la trom-
peta divina, descenderá del cielo, y 
los muertos en Cristo resucitarán en 
primer lugar; después nosotros, los 
que vivamos, los que quedemos, se-
remos llevados con ellos entre nubes 
al encuentro del Señor, por los aires. 
Y así estaremos siempre con el Se-
ñor. Consolaos, pues, mutuamente 
con estas palabras.]

Aleluya
Estad en vela y preparados, 
porque a la hora que menos penséis viene 
el Hijo del hombre

Evangelio 
Mt 25,1-13

¡Que llega el esposo, salid a recibirlo!

Lectura del santo evangelio según 
san Mateo

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus 
discípulos esta parábola: “Se parece-
rá el reino de los cielos a diez vírgenes 
que tomaron sus lámparas y salie-

ron al encuentro del esposo. Cinco 
de ellas eran necias y cinco eran pru-
dentes. Las necias, al tomar las lám-
paras, no se proveyeron de aceite; en 
cambio, las prudentes se llevaron 
alcuzas de aceite con las lámparas. 
El esposo tardaba, les entró sueño a 
todas y se durmieron. A medianoche 
se oyó una voz: ‘¡Que llega el espo-
so, salid a su encuentro!’ Entonces 
se despertaron todas aquellas vír-
genes y se pusieron a preparar sus 
lámparas. Y las necias dijeron a las 
prudentes: ‘Dadnos de vuestro acei-

te, que se nos apagan las lámparas.’ 
Pero las prudentes contestaron: ‘Por 
si acaso no hay bastante para voso-
tras y nosotras, mejor es que vayáis a 
la tienda y os lo compréis.’ Mientras 
iban a comprarlo, llegó el esposo, y 
las que estaban preparadas entraron 
con él al banquete de bodas, y se cerró 
la puerta. Más tarde llegaron también 
las otras vírgenes, diciendo: ‘Señor, 
señor, ábrenos.’ Pero él respondió: 
‘En verdad os digo que no os conoz-
co.’ Por tanto, velad, porque no sa-
béis el día ni la hora.”
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Calendario de la semana

Lecturas
de la misa,
santoral 
y otras 
celebraciones
CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I
TIEMPO ORDINARIO
SALTERIO: SEMANA 4

El Santo 16 de noviembre

12. DOMINGO
Domingo XXXII del tiempo ordinario, 
Verde. Lecturas: Sabiduría 6,13-17 / 
Salmo 62 / 1 Tesalonicenses 4,13-18 
/ Mateo 25,1-13. 
SANTORAL: Josafat, b. y mr.; Emilia-
no de la Cogolla, erm.

13. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: Sabiduría 1,1-7 
/ Salmo 138 / Lucas 17,1-6. O bien, San 
Leandro, ob. (ML), Blanco 
SANTORAL: Diego de Alcalá, rel.; En-
nata, vg.; Estanislao de Kostka, rel.; 
Homobono; Nicolás I Magno, p.

14. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Sabiduría 
2,23-3,9 / Salmo 33 / Lucas 17,7-10. 
En Solsona: San León Magno, p. y dr. 
de la Iglesia (MO), Blanco
SANTORAL: Esteban Teodor Cuénot, 
ob. y mr.; José Pignatelli, presb.; Se-
rapio, mr.; Veneranda, vg.

15. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Sabiduría 6,2-
12 / Salmo 81 / Lucas 17,11-19. O bien, 
San Alberto Magno, ob. y dr. de la Iglesia 

(ML), Blanco
SANTORAL: Eugenio, b.; Leopoldo, 
rey

16. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: Sabiduría 
7,22-8,1 / Salmo 118 / Lucas 17,20-
25. O bien, Santa Margarita de Escocia 
(ML), Blanco. O bien, Santa Gertrudis, 
v. (ML), Blanco
SANTORAL: Edmundo, ob.

17. VIERNES
Santa Isabel de Hungría, rel. (MO), 
Blanco. Lecturas: Sabiduría 13,1-9 / 
Salmo 18 / Lucas 17,26-27
SANTORAL: Gregorio Taumaturgo, 
b.; Acisclo y Victoria, mr.

18. SÁBADO
Del sábado, Verde. O bien, Dedicación 
de las basílicas de los Santos Pedro y Pa-
blo, ap. (ML), Blanco. O bien, Memoria 
de Santa María en sábado (ML), Blanco. 
Lecturas: Sabiduría 18,14-16 / Salmo 
104 / Lucas 18,1-8. En Barcelona: De-
dicación de la catedral (S), Blanco
SANTORAL: Aurelio, mr.; Román, 
mr.

Noviembre

Margarita de Escocia fue una prin-
cesa inglesa nacida en Hungría en 1045. 
De pequeña, ella y su familia fueron a 
vivir a la corte de Inglaterra. Su madre, 
tras enviudar, se propuso llevar a sus 
hijos al norte, a Northumbría, pero su 
barco naufragó en las costas escoces-
as. El rey de Escocia, Malcom, acogió a 
Margarita y su familia, y se enamoró de 
ella. Se casaron en el año 1070.

La naturaleza amable y el buen 
corazón de Margarita tuvieron una 
fuerte influencia en el reinado de 
Malcolm. Dieron alimento a los más 
necesitados y ofrecieron un ejemplo 
poderoso de la fe viva en sus acciones. 
Margarita, además, participó en una 

gran campaña para corregir los abu-
sos religiosos que implicaban a obis-
pos, sacerdotes y laicos. Animó a la 
gente a vivir una vida devota, ayudó 
a construir iglesias.

En 1093, Malcolm fue asesinado 
durante la batalla de Alnwick. Ya en-
ferma y desgastada por una vida llena 
de austeridad y ayuno, Margarita mu-
rió cuatro días después de su marido, 
el 16 de noviembre, y fue enterrada en 
el altar mayor de Dunfermline, una 
de las iglesias que se construyeron  
durante su reinado. En 1250, el papa 
Inocencio IV la canonizó, recono-
ciendo su vida de santidad y virtud 
extraordinaria.

Margarita de Escocia
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Cada vez que leo esta parábola debo 
recordarme a mí misma que una 
parábola no deja de ser una narra-

ción que arroja luz sobre un determinado 
aspecto y que los diferentes elementos y 
comportamientos que aparecen descri-
tos están ahí en función de este foco. No 
pretenden ir más allá. Si nos empeñamos 
en leerlas de manera demasiado literal o 
alegórica o a buscarle tres pies al gato, 
podemos extraer conclusiones erróneas. 
No ayuda que a veces los textos se leen 
de manera muy fragmentada y pierden su 
contexto original.

Creo que es lo que ocurre en la parábola 
que leemos hoy (Mateo 25,1-13) sobre las 
muchachas que esperan al esposo bien 
proveídas de todo lo que van a necesitar. 
Espontáneamente, las muchachas pru-
dentes, que llevan el aceite y que no lo 
quieren compartir, me han caído siem-
pre profundamente antipáticas. Siempre 
me he identificado con las perezosas. No 
debo de ser la única, porque la expresión 
catalana “portar-se l’oli” (lit. llevarse el 
aceite), que he mirado en el diccionario, 
veo que significa ser altivo y arrogante o 
ir a la suya. Sin embargo, esta es una in-
terpretación que no responde en absoluto 
al mensaje de Jesús.

De hecho, el capítulo 25 del evangelio 
de Mateo, que leemos en los tres últimos 
domingos del año litúrgico, contiene dos 
parábolas (la de las muchachas y la de los 
talentos) y una proyección escatológica, 
con una enseñanza muy concreta para 
la vida: el juicio final. Ambas parábolas 
solo se entienden correctamente si las 
leemos en el contexto del juicio final. El 
aceite y los talentos son esta relación de 
calidad con “los más pequeños”, las per-
sonas más vulnerables: acogerlas, darles 
de comer y de beber, visitarlas, vestirlas, 
velar por su dignidad.

Y eso sí que es personal e intransfe-
rible. Forma parte de la propia libertad e 
historia. Al final de la vida será muy difí-
cil rellenar nuestra alcuza de aceite si no 
hemos amado en este sentido evangélico, 
que no depende solo de satisfacer emo-
ciones, razones y normas, sino de amar al 
prójimo venga de donde venga mientras 
esperamos la llegada del Señor. Dicho de 
otro modo, a lo largo de toda nuestra vida. 
Aquí nos tenemos que reencontrar todos 
los cristianos, de todas las Iglesias.

La Sabiduría, nos dice la primera lec-
tura (Sabiduría 6,12-16) en un texto be-
llísimo, nos ayudará a ello. La tenemos 
sentada a la puerta de casa.

Las muchachas
que se llevaban el aceite

MERCÈ
SOLÉ

msoletey@gmail.com

Al final de la vida será muy difícil rellenar nuestra alcuza 
de aceite si no hemos amado en este sentido evangélico, 
que no depende solo de satisfacer emociones, razones y 
normas, sino de amar al prójimo venga de donde venga
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La Sagrada Familia de Barcelona se convirtió, en el 
atardecer de la Virgen del Rosario, en el Santo Se-
pulcro de Occidente, cuando el báculo del cardenal 

Gran Maestre Filoni, sobre los hombros de los neófitos, 
los investía Caballeros y Damas de la Orden fundada por 
Godofredo de Bouillón en 1099. Una liturgia, dirigida por 

“Deus lo vult” en la Ciudad Condal

DR. CARLES CORTINA I RIU
Comendador de la OESSJ

Caballeros del Santo Sepulcro ante la basílica de la Sagrada Familia.
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Josep M. Parcerisa, maestro de ceremonias, colmada de 
símbolos, con el blanco y el negro de los hábitos y el rojo 
de las cinco cruces de Jerusalén, y el regusto de siglos que 
atesora las ilusiones, las esperanzas y la generosidad de 
estos Custodios de la Resurrección.

En este santuario de la belleza del ingenio, la inspira-
ción y la traza, los Caballeros y las Damas del Santo Se-
pulcro nos han hecho volver la mirada hacia Tierra Santa, 
como si cada uno de ellos llevase una estrella de Navidad 
en el corazón. Y, así, un testimonio vivo y humano ha re-
corrido la vía sacra y se ha situado a los pies del Altísimo, 
haciendo crecer la gran familia sepulcrista con nombres 
como: Mons. Gerardo Villalonga, obispo de Menorca; 
Mons. Vicente Rebollo, obispo de Tarazona; Enrique Ri-
poll, Pol Montserrat, Miquel Melià, Fernando Vivó, Javier 
Villacampa, Enrique Ant. Martí, Julia de Benito, M. del 
Carmen Badia, Montserrat Balagué, M. del Pilar Mercant, 
María Elisa Vedrina, M. Carmen José, Mn. Santiago Fran-
cisco Mataix, Mn. Francisco Javier Orpinell, Mn. Justo José 
Sánchez y Mn. José Manuel Vargas. 

Mientras, Glutz-Ruchti, vicegobernador general, Joan 
Carles de Balle, lugarteniente de España Oriental, Alfredo 
Bastianelli, canciller, Moroni Stampa, vicegobernador ge-
neral de honor, José Carlos Sanjuán, lugarteniente de Es-
paña Occidental, los lugartenientes de Bélgica, Inglaterra y 
Gales, Luxemburgo, Países Bajos, Noruega y Suiza, cardenal 
Sistach, Mons. Giacinto-Boulos Marcuzzo, obispo auxiliar 
de Jerusalén, Mons. Eusebio Hernández, representantes 
de las Órdenes y Corporaciones Nobiliarias y Georges Puig 
del Ayuntamiento de Perpinyà, etc. eran fedatarios de este 
compromiso hacia la Orden, los Santos Lugares y el Patriar-
cado Latino de Jerusalén.

La basílica gaudiniana es la piedra convertida en expe-
riencia bíblica, a la vista de todos y de puertas afuera; y en 
el interior del templo: el espacio, la verticalidad y la luz. 
Aquella amalgama origina que se eleve el rostro del ser hu-
mano, sintiéndose vivo y copartícipe de la Creación, a través 
de sus criaturas, apreciando la infinitud de los volúmenes, 
captando con sorpresa cómo las columnas, los arcos y las 
bóvedas emulan techos vegetales y, así, en este Cielo en la 
Tierra, pueden mirar a Dios, cara a cara.
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ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

PODÉIS ENVIAR LAS CARTAS A: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

“Los cipreses 
creen en Dios”Enfermedad de 

Parkinson 
Afecta a 6,5 millones de personas en 
todo el mundo. En España se diagnos-
tican unos 10.000 casos nuevos cada 
año, de los cuales un 4% son mayores 
de 80 años. Hay genes que predispo-
nen a la enfermedad, también puede 
haber una acumulación de proteínas 
mal procesadas, pero no tiene un com-
ponente genético. Es una enfermedad 
relacionada con el envejecimiento, 
más frecuente en hombres, progresi-
va, que va empeorando con el tiem-
po, pero no disminuye la esperanza 
de vida. Se sabe que es la muerte de 
neuronas de una parte del cerebro la 
que causa la enfermedad, debido a una 
sustancia que fabrica la dopamina, un 
neurotransmisor del movimiento. Sin 
dopamina es imposible moverse.   
En esta enfermedad nuestro cerebro 
pierde el ritmo, existe dificultad de 
movimiento, poca expresión en la ca-
ra, temblor, rigidez, lentitud, pérdida 
de movilidad y de reflejos posturales, 
problemas de laringe... Cuando nos 
encontramos con los primeros sínto-
mas ya existe una alteración cognitiva, 
que afecta a la capacidad de tomar de-
cisiones.  Están muy presentes altera-
ciones como la depresión, ansiedad o 
apatía, síntomas motores, cognitivos 
o emocionales.
Desde luego que cualquier progreso en 
el conocimiento de cómo se la puede 
combatir es muy importante, porque 
la salud de mañana depende de la in-
vestigación de hoy, y mucho más para 
ayudar a las personas que hemos teni-

do la experiencia de vivir y cuidar a un 
familiar muy directamente.

MONTSERRAT ROSELL PUJOL

El poder de la lengua 
Leer, escribir y hablar adquieren aún 
más relevancia ante el deterioro cul-
tural que estamos viviendo. Miguel de 
Unamuno afirmaba que la lengua no 
es el envoltorio del pensamiento, sino 
que es el pensamiento mismo. Hablar 
de cualquier manera equivale a acep-
tar el mundo de cualquier manera. De 
hecho, estamos logrando que, a través 
del mal uso de las tecnologías digitales, 
veamos desplazarse nuestro terreno 
moral. A través de los emoticonos se 
comunican sentimientos de alegría, 
fatiga, tristeza y amor, pero todo esto 
acaba perdiendo la sutilidad de aque-
llos matices del lenguaje, oral o escri-
to, que interiormente nos dejan estos 
latidos que tanto nos humanizan. 

MARTÍ MANCILLA MUNTADA 

¿El futuro del 
periodismo? 
Sea cual sea finalmente, lo más im-
portante será siempre hallar buenas 
noticias, teniendo muy presente la 
inteligencia artificial.

ANNA MARÍA MUNTADA BATLLE

Así titulaba su novela, Los cipreses 
creen en Dios, José M. Girone-

lla, y así me gustaría comenzar 
estas reflexiones en noviembre, 

en el que la Iglesia nos invita a 
visitar los cementerios, a recor-

dar nuestros seres queridos y a 
contemplar la muerte, como un 

Encuentro que nos adentra en la 
plenitud de nuestras vidas.

No somos para la muerte, ni para 
la destrucción, sino para la feli-
cidad y la vida eterna. La Iglesia 
quiere anticiparnos la visión de 

esa otra vida y nos descorre el 
telón de la historia para que con-
templemos a los santos, pero no 
a los que han sido canonizados, 

sino a los “santos de la puerta de 
al lado”, como los llama Francis-

co. Muchos los hemos conocido, 
nos han dejado una vida bella, 

hermosa y fructífera. Hombres 
y mujeres, jóvenes y niños, que 
pasaron haciendo el bien o que 

fueron testigos de una santidad 
viva con su fe, su esperanza y su 

amor.
La resurrección es un fuego que 

corre por la sangre de nuestra 
humanidad. Un fuego que nada 

ni nadie puede apagar. Nada 
ni nadie, salvo nuestra propia 

mediocridad y aburrimiento. La 
resurrección futura es algo que 

podemos vivir ya en este mundo, 
la resurrección de vivir “vivos”, 

de tener vida y de compartirla 
con nuestro prójimo.

Los cementerios andaluces 
son visitados entre recuerdos 

entrañables, ramos de flores y 
vivencias familiares. Una visita 

que alberga en su esencia más 
viva la esperanza de “vivir siem-

pre”, de alcanzar la plenitud de 
nuestras vidas, de escuchar en lo 
más profundo de nuestro ser esa 
frase de los que aman de verdad: 

“Tú no morirás.”
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Apoyo de la sociedad 
civil a la aprobación
de la ley por los derechos
de las personas sin hogar

Colegios profesionales instan al Parlament de Cataluña 
a dar luz verde a esta norma jurídica

La aprobación de la Ley de medidas 
transitorias y urgentes para hacer 
frente y erradicar el sinhogarismo, 

que se está tramitando en el Parla-
ment de Cataluña, es inexcusable. 
Existe un vacío legal en la protección 
de las personas sin hogar y es impres-
cindible llenarlo si queremos acabar 
con el sufrimiento y la indignidad con 
la que viven.” Así de contundente se 
ha mostrado el Dr. Antoni Milian, 
catedrático de derecho administra-
tivo de la Universidad Autónoma de 
Barcelona e impulsor de la propues-
ta de ley, en el acto “Una ley por los 
derechos de las personas sin hogar. 
Una ley de dignidad”, que tuvo lugar 
el lunes 23 de octubre en el Colegio de 
Periodistas de Cataluña.

La jornada fue organizada por 
Arrels Fundación, Asís Centro de Aco-
gida, Cáritas Cataluña, Comunidad de 
Sant’Egidio y San Juan de Dios Servi-
cios Sociales, entidades impulsoras de 
la proposición de ley para hacer frente 
al sinhogarismo en nuestro país. A la 
iniciativa se han sumado siete cole-
gios profesionales de distintas disci-
plinas: el de Periodistas de Cataluña, 
el de la Abogacía de Barcelona, el de 
Psicología de Cataluña, el de Pedago-
gía de Cataluña, el de Trabajo Social 
de Cataluña, el de Educadoras y Edu-
cadores Sociales de Cataluña y el de 
Médicos de Barcelona.

Salvador Maneu, director de San 
Juan de Dios Servicios Sociales de 
Barcelona y representante de las 
cinco entidades promotoras, recordó 
que el sinhogarismo, “un fenómeno 

cada vez más complejo y poliédrico”, 
no ha dejado de crecer en los últimos 
años en el conjunto de Cataluña. “Se 
calcula que 18.000 personas se en-
cuentran en situación de sin hogar 
en Cataluña, un 80% más que en el 
año 2016”, dijo.

“El sinhogarismo —explicó— ya 
no respeta a casi nadie: jóvenes, an-
cianos, mujeres, familias (especial-
mente monoparentales), personas 
con trabajo con salarios insuficientes 
para acceder a una vivienda, personas 
con una enfermedad mental, españo-
les, extranjeros... Es una realidad que 
atenta contra la dignidad de las perso-
nas que lo sufren y que a la vez corroe 
la dignidad del conjunto de la sociedad 
que lo tolera, que lo toleramos.”

Las entidades denuncian que hay 
varios elementos estructurales que 
agravan las situaciones de sinhoga-
rismo, como el precio abusivo de los 
alquileres, las insuficientes políticas 
de prestaciones y subsidios, y un mer-
cado laboral asimétrico que genera 
empleos no cualificados y condicio-
nes precarias para los trabajadores.

Los más excluidos de los excluidos

El Dr. Antoni Milian se mostró 
convencido de que la proposición de 
ley se aprobará. “Hemos constata-
do interés en la gran mayoría de los 
grupos parlamentarios. No aprove-
char esta oportunidad sería un fra-
caso rotundo de nuestra sociedad. 
Evidenciaría que no somos capaces 
de atender a los más excluidos de los 

MAC
Barcelona
Foto: Agustí Codinach

Las personas 
sin hogar, 
especialmente 
las personas 
sin techo, son 
las grandes 
olvidadas 
de nuestra 
sociedad

38

CULTURA  •  12 NOVIEMBRE 2023



excluidos”, constató. También afirmó 
que la aprobación de la ley permitirá 
la estabilidad de las políticas públicas 
sobre el sinhogarismo y el modo más 
ordenado y eficiente de abordarlo.

Durante el acto se leyó el mani-
fiesto por el reconocimiento de los 
derechos de las personas sin hogar, 
la eliminación del sinhogarismo y la 
aprobación urgente de la Ley de me-
didas transitorias y urgentes para hacer 
frente y erradicar el sinhogarismo.

“La pobreza de quien vive en la ca-
lle es una realidad incomprendida que 
da miedo y que se quiere esconder”, 
se indica en el texto. Más adelante 
se pone de relieve lo siguiente: “Las 
personas sin hogar, especialmente las 
personas sin techo, son las grandes 

olvidadas de nuestra sociedad. Como 
ciudadanos de pleno derecho que son, 
tienen los mismos derechos que to-
dos, pero, pese a su vulnerabilidad, a 
diferencia de otros colectivos frágiles 
o tradicionalmente discriminados y 
maltratados, no gozan de ninguna ley 
específica que se proponga corregir su 
precaria situación.”

Con la aprobación de la norma ju-
rídica, “queremos asegurar la digni-
dad y la humanidad en el trato de las 
personas sin hogar y velar para que, 
a través de la ley, se recojan sus de-
rechos, se asegure su cumplimiento 
para que puedan tener una vida digna, 
se desplieguen los servicios necesa-
rios para asegurar sus necesidades 
básicas y se establezcan las bases 

para acabar con el sinhogarismo. Al 
mismo tiempo, como sociedad civil, 
nos ofrecemos para construir redes de 
cercanía, de vecindario, de simpatía y 
de solidaridad que ayuden a la inte-
gración de las personas sin hogar”.

El manifiesto acaba con estas pa-
labras: “Estamos convencidos de que 
la fuerza de un país, su riqueza y su 
invulnerabilidad se consolidan cuan-
do se afrontan los problemas de los 
más pobres. Por todo esto creemos 
que esta ley es imprescindible y deci-
siva para las personas sin hogar, pero 
también para todos. Es un indicador 
de una sociedad que pretende repen-
sarse a partir de los últimos, porque 
quiere ocuparse del bien común y de 
todas las personas.”

Fotografía de grupo con todas las entidades y colegios que apoyan esta proposición de ley.

39

CULTURA  •  12 NOVIEMBRE 2023



Cita musical imprescindible 
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El 34º Ciclo de órgano de la ca-
tedral de Barcelona ya está en 
marcha. El pasado 18 de octubre 

actuó el organista Nadal Roig. Esta edi-
ción se caracteriza por la gran variedad 
de procedencias y experiencias de sus 
intérpretes, así como del repertorio 
elegido. Así lo quisieron destacar Mn. 
Santiago Bueno, decano del Capítulo de 
la Catedral de Barcelona, y el organista 
Juan de la Rubia, director artístico del 
ciclo, durante el acto de presentación 
que tuvo lugar el 10 de octubre en la seo 
barcelonesa.

“La catedral está muy orgullosa de 
poder ofrecer un año más este Ciclo de 

órgano tan significativo. La edición del 
año pasado constituyó todo un éxito de 
público y deseamos que este año vuelva 
a tener un gran poder de convocatoria 
entre los aficionados a la música”, dijo 
Mn. Santiago Bueno. 

El Ciclo de órgano de la catedral de 
Barcelona se celebra hasta mayo de 
2024. Los conciertos se celebran los 
miércoles de cada mes, a las ocho de la 
noche. La entrada es libre. 

Juan de la Rubia puso de relieve “los 
dos acuerdos del Capítulo de la Catedral 
de Barcelona con el Concurso Nacio-
nal de Órgano de Burgos, una auténtica 
plataforma de difusión de los jóvenes 
organistas españoles, y con el Centro 
Nacional de Difusión Musical (CNDM), 
que se materializarán en la actuación 
de dos de los organistas de este ciclo”.

Los siete conciertos restantes del 
ciclo contarán con los siguientes or-
ganistas: Luca Guglielmi (15 de no-
viembre), Carlos Paterson (20 de di-
ciembre), el matrimonio formado por 
Atsuko Takano y Pablo Márquez (17 de 
enero), Benjamin Alard (21 de febrero), 
Yves Rechsteiner (20 de marzo), Mont-
serrat Torrent y Guy Bovet (17 de abril) 
y Cristina García Banegas (15 de mayo).

Figura consagrada del órgano es la 
barcelonesa Montserrat Torrent, lla-
mada “la dama del órgano”, que el día 
del concierto cumplirá 98 años. “La 
acompañará el organista suizo Guy 
Bovet, con quien le une un gran apre-
cio profesional y personal. Ambos nos 
obsequiarán con una pieza a cuatro 
manos. Será, sin duda, un momento 
irrepetible”, indicó Juan de la Rubia.

Comienza el 34º Ciclo de órgano de la catedral de Barcelona

El organista Juan de la Rubia explica el contenido del ciclo a los periodistas.

MAC
Barcelona
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

La obtención de energía
por un reactor nuclear de fusión

L a humanidad gasta energía en 
cantidad cada vez más alta. La 
que está empleando ahora ya 

está multiplicando por ocho la que 
consumía hace cien años. La indus-
tria actual lo exige y el consumo sigue 
creciendo. Por eso fue un excelente 

hallazgo el uso de la energía nuclear, 
que se basa en la energía provocada 
por fisión, o sea la que se obtiene par-
tiendo núcleos atómicos. Muy pronto 
se construyeron centrales en todas 
partes para obtener energía de este 
tipo, la que cada país necesitaba. Co-
mo todo el mundo sabe, estas centra-
les nuclearse ya se encuentran ahora 
en casi todos los países del primer 
mundo. Pero la demanda de energía 
no se detiene, sigue creciendo y con-
viene pensar sobre ello. Una pequeña 

solución ha sido la implantación de 
paneles solares, que se van implan-
tando en muchos sitios. Pero, ¿no 
habría otra solución que no tuviera 
que ocupar extensiones de terrenos?

Sí existe otra solución: la ener-
gía nuclear procedente de la fusión 
de núcleos atómicos. Se prevé de 
mayor rendimiento que la de fisión, 
pero tiene un grave inconveniente: 
no es fácil de obtener, porque su 
funcionamiento exige temperaturas 
altísimas: ¡unos 150 millones de gra-
dos centígrados! Pues bien, la noticia 
que debo comunicaros esta semana 
es que, pese a este inconveniente, ya 
está en proyecto construir un reactor 
nuclear de fusión. Es lo que se pro-
pone el MIT (Massachusetts Institute 
of Technology) conjuntamente con 
la empresa Commonwealth Fusion 
Systems, con un proyecto que creen 
ver realizado en la década de 2030. 
Esto provocaría la existencia de re-
actores del mismo tipo en muchos 
otros lugares, de modo que entre un 
20 y un 30 por ciento de la energía 
renovable mundial ya procedería de 
dichos reactores hacia 2050.

¿Se trata de una pura imaginación 
o de una realidad comprobable? No 
sabemos cómo han podido lograr 
superar la dificultad de la tempera-
tura, aunque dicen que han hallado 
la manera, y lo han comunicado con 
tanto aplomo que parece que no nos 
engañan. Y funcionaría a bajo precio, 
porque en la energía de fusión, que 
consiste en unir núcleos de isótopos 
del hidrógeno para formar helio (que 
es lo mismo que sucede en el Sol), 
puede decirse que un litro de agua 
produce tanta energía como la com-
bustión de 300 kilos de carbón o de 
250 litros de petróleo.

Para comprobar si todo esto no es 
una quimera sino una realidad habrá 
que esperar unos años. Por supuesto 
que deseamos que se consiga. Otra 
de las ventajas que proporcionaría es 
que la fusión no deja residuos, mi-
entras que sí lo hace la fisión en las 
centrales actuales.

Reactor nuclear del Massachusetts Institute of Technology.
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MN. FRANCESC
NICOLAU
Profesor emérito de la
Facultad de Filosofía 
de Cataluña

41

CULTURA  •  12 NOVIEMBRE 2023



TRADICIONES MEDICINALES

El aleluya

El aleluya, que contiene sales potásicas, es una de las principales hierbas remineralizadoras.
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E l aleluya (lat., Oxalis acetosella, 
y Trifollium acetosum) —que no 
debemos confundir con la ace-

dera (lat., Rumex acetosa; cat., agrella o 
vinagrella)— es una de las principales 
hierbas remineralizadoras usada por 
los frailes en las colaciones de los días 
de ayuno. El aleluya contiene sales 
potásicas y es de sabor ácido bas-
tante placentero. Al ser una planta 
comestible muy refrescante, en el 
organismo fue integrada en el encia-

met de todas las hierbas, propio de la 
austera tradición alimenticia de los 
capuchinos. Sin embargo, no podía 
comerse aleluya de manera abusiva, 
ya que es una planta un poco laxante 
y ligeramente tóxica. Acostumbra a 
florecer alrededor de Pascua, de aquí 
que los frailes la llamasen popular-
mente “aleluyas”. Esta planta se lo-
caliza bajo los robledales y hayedos, 
y también es bastante fácil cultivarla 
en los huertos y jardines. 

El aleluya se solía mezclar con 
escarola o con lechuga junto a otras 
hierbas refrescantes para comerla 
aliñada. Quiero insistir, una vez más, 
que “ensalada”, más que una lechu-
ga, significa —y así lo entendían y lo 
distinguían los antiguos capuchinos 
y capuchinas— aquel conjunto de 
trocitos de verdura o de hortaliza que 
eran aliñados con aceite, sal y vina-

gre —o bien agraz— para ser comidos 
como entrante inmediatamente an-
tes de los platos principales. A modo 
de ejemplo, ved en la BUB, Ms. 1938, 
Avisos e instruccions: f. 6: “Algo de lla-
tugas de enciam.” Sobre estas refres-
cantes ensaladas de los capuchinos 
se refirió explícitamente el barón de 
Maldà en su célebre Calaix de sastre. 
No obstante, en nuestros días, le-
chuga se utiliza habitualmente para 
denominar cualquiera de las distin-
tas especies de la Lactuca sativa (cat., 
lletuga), olvidando frecuentemente 
que “aderezar” significa preparar 
algo de manera apta o conveniente 
para el uso que se debe hacerse. En 
el próximo artículo os presentaré, si 
Dios quiere, las numerosas propie-
dades terapéuticas de la caléndula, 
que es una planta medicinal oficinal 
de gran tradición y prestigio.

FRAY VALENTÍ
SERRA DE MANRESA
Archivero
de los Capuchinos
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PAPA FRANCISCO
Laudate Deum
Editorial San Pablo, 2023, 64 pág.

Esta exhortación apostólica del 
papa Francisco, publicada el pasado 4 
de octubre, es una continuación de la 
encíclica Laudato si’. Está dedicada a 
las cuestiones medioambientales y a 
la ecología integral, en la que se bus-
ca el bienestar de toda la naturaleza, 
incluido el ser humano.

PERE MARAGALL y
JOSEP-LLUÍS ALBAJAR
El P. Oriol Diví, monjo de Montserrat 
(1924-2013)
Publicacions de l’Abadia de Mont-
serrat, 2023, 264 pág.

El itinerario vital del P. Oriol Diví 
constituye la primera parte de este 
libro; en la segunda, titulada Ora et 
labora, se ofrecen temas relaciona-
dos con la vida espiritual: amistad, 
oración, traducciones, homilías y 
retiros, ecumenismo...

MEGHAN COX GURDON
La màgia de llegir en veu alta
Viena Edicions, 2023,
328 pág.

En una era dominada por las nue-
vas tecnologías y la inmediatez, estas 
páginas demuestran que la lectura es 
un recurso extraordinario a la hora de 
mejorar las capacidades intelectua-
les y afectivas de niños y de adultos, y 
de consolidar los vínculos familiares 
y sociales.

FELIP GALLART y VICENT 
LLADONOSA
El presidi de Montclar
Pagès Editors, 2023, 464 pág.

La construcción del Canal de Ur-
gell es la historia de la transforma-
ción y mejora más profunda que nun-
ca se ha llevado a cabo en un territorio 
de Cataluña. Es el relato de un triunfo 
en un contexto lleno de adversidades. 
El túnel de Montclar es su obra más 
emblemática.

Libros más vendidos 
en el mes
de OCTUBRE

JOSÉ M. RODRÍGUEZ OLAIZOLA
Bailar con el tiempo
Editorial Sal Terrae

ANSELM GRÜN
Ejercicios benedictinos
Editorial Sal Terrae

PAPA FRANCISCO
Laudate Deum
Editorial San Pablo
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CON BUEN HUMOR

CRÍTICA MUSICAL

H ace unos días, la Orquesta 
de Cámara de Granollers nos 
propuso un diálogo entre la 

música y la ciencia; y concretamente, 
entre diferentes obras para conjunto 
de cuerdas y la física cuántica. Así, el 
22 de octubre, la Sala Gran del Tea-
tre Auditori de Granollers se trans-
formó, parcialmente, en una sala de 
conferencias en la que el divulgador 
científico y actual director del Ins-
tituto de Física de Altas Energías, 
Eugenio Coccia, planteó preguntas 
que casi podríamos calificar de filo-
sóficas o metafísicas. ¿Quién somos? 

“MÚSICA I CIÈNCIA”, 
OCGr y el físico Eugenio Coccia
Teatre Auditori de Granollers
Concierto único

¿De qué estamos hechos?
Con versos de La Divina Comedia 

de Dante Alighieri, con dibujos y ra-
zonamientos de Galileo Galilei, Isaac 
Newton o Charles Darwin nos ilustró 
conceptos tan básicos como la teoría 
de la gravedad, y tan complejos como la 
expansión del universo. Entendimos 
que esta inmensidad abrumadora que 
tenemos encima de nuestras cabezas 
no solo se puede mirar, sino que tam-
bién se puede escuchar.

De este modo, entre explicación y 
explicación y acompañados por pro-
yecciones sugerentes, empezamos 
con dos obras prácticamente opuestas. 
Primero, rodeados de la sensación de 
pesadez del Adagietto de la quinta sin-
fonía de Gustav Mahler; y después, del 
hipnotismo y el movimiento o dina-
mismo de Terra Aria del violonchelista 
siciliano Giovanni Sollima. El tiempo, 
aquí, era relativo del mismo modo que 

La inmensidad del universo

ALBA
NOGUERAS
Crítica musical

lo es con el paso de las ondas gravita-
cionales, que lo ensanchan y lo con-
densan.

A continuación, seguimos con la 
misma intensión y carácter; el mo-
vimiento Assez Vif del cuarteto en fa de 
Jsoeph-Maurice Ravel se acompañó 
de imágenes que nos reafirmaban 
en nuestra pequeñez como seres 
humanos. Los esteroides y meteori-
tos se transformaban en pizzicatos y 
trémolos, y la línea melódica era un 
reflejo del vacío que todo lo envuelve. 
Volvió, justo después, aquella sensa-
ción de placidez misteriosa con la que 
habíamos empezado: fue el turno de 
la obra In Aeternam de Bernat Vivan-
cos, de armonías desnudas y austeras 
y cadencias alargadas hasta el infinito.

Finalmente, y recordando lo que 
había comentado el director artístico 
de la formación, Corrado Bolsi, en la 
presentación del concierto, acabamos 
con una vibración que nos acompaña, 
incluso, antes de nacer. El latido del 
corazón. La Cavatina del Cuarteto de 
cuerda núm. 13 de Ludwig van Beetho-
ven incluye la indicación beklemmt, 
que podríamos traducir como “opre-
sión o pesadez en el pecho”; un co-
razón desorientado, pero que llega a 
encontrar reposo. Como bis, y con una 
imagen preciosa de la Tierra y la Lu-
na, la formación nos obsequió con un 
arreglo de la conocida Clair de lune de 
Claude Debussy.
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UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

CRÍTICA LITERARIA

JOSEP M. VALLÈS MARTÍ
El violinista cec. Josep Maria Serret 
Bou, 1838-1892
Diputació de Tarragona, 2022,
128 pág.

Superación y solidaridad 
en la Tarragona 
ochocentista

L ibro que biografía a Josep Ma-
ria Serret Bou, violinista invi-
dente nacido en L’Espluga de 

Francolí que durante el siglo XIX di-
rigió la casa de Beneficencia Provin-
cial. Además de la superación de su 
invalidez visual, ayudó a otros jóve-
nes en su misma situación a salir de 
la pobreza, premiando la excelencia 
a través de incentivos. Las fuentes 
de información básicas han sido el 
Archivo General de la Diputación de 
Tarragona y la prensa tarraconense. 

De pequeño, al percatarse de 
su talento, sus padres lo llevaron a 
una escuela especializada de Bar-
celona. Posteriormente, estudió en 
Reus con el profesor Francesc Vidal 
Roca. El discípulo no se perdía nin-

¡Impresionante! “¡Somos diocesa-
nos!” Esta ha sido la aclamación 

llena de alegría de los doce colegios 
diocesanos de nuestra Iglesia de 

Mallorca. Es un grito de cohesión 
y compromiso en un trabajo que 

proviene de un mismo ideario cris-
tiano y de una línea compartida de 

Iglesia que se concreta en la diócesis. 
Celebrando este domingo el Día de 

la Iglesia Diocesana recogemos esta 
convicción manifestada de forma 

conjunta desde el mundo de la edu-
cación, pero con un único eslogan 
que muestra el sentido de perte-
nencia a la Iglesia, a través de la 

conciencia de que “somos diócesis”, 
Iglesia local arraigada en el pueblo.

Este hecho es una muestra de la vida 
de una infinidad de personas, grupos, 

instituciones, asociaciones, movi-
mientos y tantos otros organismos 

que tienen como punto de unión 
las parroquias, los arciprestazgos y 
las unidades pastorales, formando 
todos lo que llamamos “diócesis”. 
La Iglesia vive así su organización 

como una realidad viva que acoge y 
acompaña con la formación cristiana 

a través de la catequesis para todas 
las edades, las celebraciones de la fe, 
el compromiso de atención a los más 
pobres y necesitados, y tantos otros. 
Es una Iglesia diocesana “en salida”, 

es decir, encarnada en la sociedad 
para hacer presente el Evangelio. El 

papa Francisco nos anima a ello y 
dice: “Salgamos, salgamos a ofrecer a 

todos la vida de Jesucristo” (EG 49).
Decir “somos diocesanos” quie-

re decir “somos Iglesia”, “somos 
fraternidad” de personas que 

“caminamos juntas” viviendo una 
experiencia llena de sentido comu-
nitario, de fe, esperanza y amor so-

lidario. “Si algo debe inquietarnos 
santamente y preocupar nuestra 

conciencia, es que tantos herma-
nos nuestros vivan sin la fuerza, la 
luz y el consuelo de la amistad con 

Jesucristo” (íbid.). 

gún concierto, ópera o misa cantada 
que se celebraba en las comarcas de 
El Camp. En 1871 Serret impulsó la 
creación de una Academia pública de 
Primera Enseñanza para ciegos, que 
dirigió hasta su muerte. De carácter 
abierto, compuso numerosas obras 
religiosas y de baile. En 1864 se casó 
con Mercè Pla, hija de un profesor de 
música. De este matrimonio nacería 
Àngel, que tendría la misma vertien-
te artística y sucedería a su padre en 
el magisterio a los niños desvalidos. 

El autor recorre minuciosamente 
las crónicas periodísticas de la activi-
dad concertística de Josep, en com-
pañía de Bonaventura Pla al piano, 
tanto en los municipios y pueblos 
más cercanos (Reus, Tarragona y 
L’Espluga), como en los de El Pene-
dès (Vilafranca), Garraf (Vilanova) y 
de El Pla de Barcelona. La segunda 
parte de la investigación se centra en 
describir cómo la Diputación, a tra-
vés de la casa de Beneficencia, acoge a 
los niños huérfanos, a los ancianos, a 
los impedidos y a las madres solteras. 
El número de internos oscilaba entre 
los 103 (1858) y los 203 (1864).

 A mediados del mil ochocientos, 
el Estado, a través de las Diputacio-
nes, comenzó a legislar y crear ins-
tituciones propias para asistir a los 
más desfavorecidos. En el caso de 
Tarragona, se aprovechó el edificio 
del convento de la Merced, ya des-
amortizado. El trabajo muestra la 
superación, la creatividad, el talen-
to y el trabajo por el prójimo (ofrecía 
muchos conciertos benéficos) de un 
músico de L’Espluga de Francolí des-
conocido hasta ahora.

JOSEP M.
GRAU PUJOL
Historiador

¡Somos 
diocesanos!
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Agenda

Barcelona

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El domingo 12 de noviembre, a las 
17.30, concierto del Dúo Lírica. Ta-
quilla inversa (c/ Consell de Cent, 293 
– Barcelona).

FUENTES DE SABIDURÍA CRISTIANA
El jueves 16 de noviembre, a las 19.00, 
conferencia de Joan Torra San Agustín: 
maestro interior. Formato presencial y 
en línea. Espacio de Interioridad Padre 
Palau, c/ Immaculada, 53 – Barcelona, 
tel. 938 233 108.

AULA MOUNIER
El jueves 16 de noviembre, a las 
19.00, L’encíclica “Fratelli tutti”  con 
Jaume Aymar, Bonaventura Pede-
monte y Jordi Miró (c/ Calàbria, 273 
– Barcelona).

LECTIO DIVINA
El jueves 16 de noviembre, a las 20.45, 
lectura orante de la Palabra en la pa-
rroquia de Ntra. Sra. de la Medalla Mi-
lagrosa de Barcelona.

SAGRADA FAMILIA
El jueves 16 de noviembre, a las 
19.00, coloquio La paraula que cons-
trueix humanitat. Els evangelistes a la 
Sagrada Família con el Dr. Robert Baró, 
Margarita Bofarull, Maria Garganté, 
Jordi Faulí y Mn. Josep M. Turull, en la 
Casa de la Pia Almoina de Barcelona; 
el sábado 18, de 8.30 a 14.00, con-
curso de dibujo Tot dibuixant les torres 
de la Sagrada Família, au plein air en la 
basílica de la Sagrada Familia.

ESCOLANÍA DE MONTSERRAT
El viernes 17 de noviembre, a las 
20.30, concierto de la escolanía de 
Montserrat en la parroquia de San Pío 
X de Barcelona con motivo de los 60 
años de la inauguración del templo 
parroquial.

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE LAS 
PUELAS
El domingo 19 de noviembre, a las 
19.00, audición musical con el Coro 
Lerània (c/ Anglí, 55 – Barcelona).

DESIERTO
Del lunes 20 de noviembre al domin-
go 26, XI Jornada de Desierto en línea 

J. Maritain – Carlos de Foucauld con J. L. 
Vázquez Borau. Inscripciones: fou-
cauld.horeb@gmail.com.

Girona

CATALONIA SACRA
El sábado 18 de noviembre, a las 
11.00, visita guiada L’Arxiu diocesà i 
la Biblioteca del Seminari de Girona con 
Joan Naspleda. Reservas: tel. 693 720 
202.

Lleida

IREL
El jueves 16 de noviembre, a las 18.30, 
conferencia Aprendre del sofriment con 
Natàlia Méndez (c/ Canonge Brugulat, 
22 - Lleida).

Sant Feliu de Llobregat

JORNADAS DE FORMACIÓN Y ANI-
MACIÓN PASTORAL
El lunes 13 de noviembre, La vida 
cristiana com a vocació a l’amor (Mn. 
Joan Pere Pulido); el martes 13, Amor 
i sexualitat des de la revelació i la fe 
(Glòria Vendrell y Francesc Inarejos); 
el miércoles 15, Problemàtiques actuals 
entorn de la sexualitat (Hna. Margarita 
Bofarull), y el jueves 16, Què és l’ho-
me perquè te’n recordis? Salm 8,5 (Mn. 
Joan Ramon Marín). Hora: 21.00. Lu-
gar: Casa de la Iglesia de Sant Feliu 
de Llobregat.

Tarragona

VIRGEN DEL CLAUSTRO
El sábado 18 de noviembre, a las 
12.00, presentación de niños a la 
Virgen del Claustro en la catedral de 
Tarragona.

Terrassa

ORACIÓN 0-7
El sábado 18 de noviembre, a las 17.30, 
cuento, reflexión, oraciones y Padre-
nuestro en la parroquia de la Purísima 
de Sabadell.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Por el Papa, para que siga acompa-
ñando en la fe a la grey que le ha sido 
encomendada
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La III edición de los Encuentros del Mediterráneo 
se celebró en septiembre en Marsella, pero la expe-
riencia que vivió allí la joven Maria Morer todavía 
la tiene muy presente. Estudiante de Filosofía de 
la Universidad Abad Oliba CEU, gestora cultural y 
miembro del grupo beato Juan Roig, Maria pudo 
participar en estas jornadas, clausuradas por el 
papa Francisco.

Un tema central fue la migración.

Es una realidad que nosotros siempre vemos 
desde nuestros ojos, desde nuestra orilla: vemos 
que nos viene mucha gente. Pero desde la otra orilla, 
ven que se les va mucha gente, sobre todo gente 
joven, y les preocupa no poder garantizar un futuro 
para ellos. Yo nunca me había planteado el camino 
de emigrar desde sus países, que es un hecho muy 
dramático. Al final, estamos preocupados casi por 
lo mismo: quizás ellos no pueden asegurar un futu-
ro para sus jóvenes, pero es que nosotros tampoco 
porque no estamos haciendo bien un trabajo de 
acogida y de integración.

¿Cuál es el problema?

Existe un gran problema moral o ético. Hay una 
falta de diálogo, de integración. El problema es que 
no nos importa que haya gente que se esté muriendo 
en el mar, que los que puedan llegar aquí no puedan 
llevar una vida digna y progresar. Vivimos de espal-
das a este drama. Vivimos en nuestro ego. No nos 
preocupamos por integrarlos, por comunicarnos, 
por atender sus necesidades. 

¿Qué momentos te impactaron más de los en-
cuentros?

Fue muy bonito un día que fuimos en barco y nos 
paramos en medio del mar. Hicimos una oración 
por todas las personas que habían perdido la vida 
en el mar y por todas las personas, servicios, asocia-
ciones, que se dedican a ayudarlas y a protegerlas. 
Fue un momento de tomar mucha conciencia de 
que estábamos en este mar donde hay gente que 
se lo juega todo.

¿Cómo recuerdas la intervención del Papa?

Fue muy impresionante las cosas que nos dijo: 

que el emigrante no es tu enemigo. También habló 
de la riqueza cultural de la migración, de la acogida. 
Insistió mucho en la solidaridad y en cómo el mar, 
que era una vía de comunicación entre todos, ahora 
se ha convertido en un cementerio.

Como jóvenes, ¿qué papel podéis ejercer?

Los jóvenes tenemos estas ganas de comernos el 
mundo, de cambiarlo todo, de empezar muchas ini-
ciativas, proyectos. Hay muchos jóvenes que en sus 
países ya trabajan cosas así. Y es muy esperanzador. 
También quiero destacar el trabajo con los obispos, 
que me ha impresionado mucho, porque muchas 
veces los vemos alejados. Estaban trabajando con 
nosotros en talleres, hablamos con ellos, compar-
timos opiniones, preocupaciones. Y a mí eso me ha 
impactado, ver cómo están trabajando este tema 
y poder hablar tan cercanamente con ellos. Y fue 
una suerte que viniera el cardenal Omella, fue muy 
positivo, porque pudimos hablar muy en concreto 
de la situación en Barcelona.

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

Participante en la III edición de los 
Encuentros del Mediterráneo, en Marsella

MARIA MORER“El problema es que no 
nos importa que haya 
gente muriendo en el mar”
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